
Многометровая тригономе-
трическая формула с двойны-
ми интегралами и кубиче-
скими корнями, формулы 
расчета скорости замерзания 
воды на планете Нибиру — 
это первые ассоциации, при-
ходящие на ум при словосо-
четании «современная нау-
ка». Так что при всех фанфа-
рах и одах в честь грядущего 
фестиваля перед входом на 
тематические площадки «На-
уки 0+» любому здравомыс-
лящему гуманитарию, будь 
он студентом, хочется пере-
креститься и с зачеткой в ру-
ках робко прошептать «халя-
ва, приди». 
Но либо ученые устали от 
имиджа вечных зануд, либо за 
школьными учебниками сто-
ит по-настоящему интерес-
ный мир, по возможностям 
граничащий с фантастикой.
Подтверждением тому стал фе-
стиваль «Наука 0+», который 
в этом году прошел в 13-й раз. 
В центральном выставочном 
комплексе «Экспоцентр» со-
стоялось химическое шоу 
с невообразимыми, но абсо-
лютно реальными спецэффек-
тами. Вот угольно-черная 
жидкость в стакане при добав-
лении странной шипучей таб-
летки мгновенно становится 
прозрачной. А рядом привя-
занный к горлышку колбы 
воздушный шарик вдруг ни 
с того ни с сего начинает наду-
ваться. Кто бы (кроме отчаян-
ных студентов химфака, разу-
меется) мог подумать, что та-
кой эффект дают уксус и сода? 

— Это праздник для молоде-
жи, для всех тех, кто искренне 
любит науку, — утверждает 
сопредседатель оргкомитета 

фестиваля, ректор МГУ Вик-
тор Садовничий. — 2,5 мил-
лиона человек в эти два дня 
посетили площадки и приоб-
щились к научным достиже-
ниям. Мы показали, что Рос-

сия — интеллектуальная стра-
на, где молодые люди хотят 
получать хорошее образова-
ние. И за 13 лет, что существу-

ет этот фестиваль, 
он действительно 
стал националь-
ным праздником.
Сложно предста-
вить, что за каж-
дым научным от-
крытием, будь то 
раскопанная Троя 
или влияние жвач-
ки на микрофлору 
кишечника, стоят 
годы неудачных 
опытов и целые 
судьбы людей. 

И общение с теми, кто свои 
судьбы положил на алтарь на-
уки, завораживает побольше 
любого эксперимента. В рам-
ках фестиваля на связь с МГУ 
по телемосту вышла Между-

народная космическая стан-
ция. Что вызвало небывалый 
восторг у тех, кто до сих пор не 
расстался с мечтой стать кос-
монавтом.
А посетителям лектория 
в парке «Зарядье» повезло за-
дать вопросы сотрудникам 
Арктической станции «Про-
гресс».
— На десятках открытых пло-
щадок тысячи неравнодушных 
к науке познают тайны нашего 
мира, — сказал вице-прези-
дент Российской академии 
наук Андрей Адрианов. — Так 
что «Наука 0+» уже по праву 
стала национальным достоя-
нием.

 
e.stogova@vm.ru

В столице про-
шел Всероссий-
ский фестиваль 
«Наука 0+». Он 
призван пока-
зать, каким мо-
жет быть наше 
будущее благо-
даря технологи-
ям. Идеи оцени-
ла корреспон-
дент «ВМ».

Выставку посвятили подвигу 
Александра Печерского
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Названия картин ужасающе 
зловещи — «Вешатель», «Рас-
стрел». Оба живописца жили 
и творили в годы Великой От-
ечественной войны. Выстав-
ка «Немецкая оккупация. 
Взгляд переживших» посвя-
щена 75-й годовщине подвига 
Александра Печерского, ко-
торый поднял восстание в ла-
гере смерти Собибор. Проект 
реализуется при поддержке 
Министерства культуры Рос-
сии, Российского историче-
ского общества, Фонда Алек-
сандра Печерского, Фонда 
«История Отечества», гале-
реи «Веллум» и других. 

— Эта выставка является про-
логом к нашему большому 
проекту «Немецкая оккупа-
ция», призванному вернуть 
с периферии общественного 
сознания людей, оказавшихся 
в годы войны на оккупирован-
ной немцами территории, — 
говорит один из кураторов 
выставки Илья Васильев, 
председатель правления Фон-
да Александра Печерского. — 
Это миллионы советских во-
еннопленных и гражданских 
лиц. Силой художественного 
таланта мы хотим показать, 
как живописец, современник 
тех трагических событий, ви-
дел то, что творят немцы. До 
конца 80-х запись «жил на ок-
купированной территории» 
была своеобразной черной 
меткой. Эти люди несли на 
себе печать общественного 
неодобрения и нуждаются 
в реабилитации, сохранении 

памяти об их страданиях и ге-
роической борьбе.
Рисунки сделаны на обратной 
стороне агитматериалов с ре-
чами Сталина и выставлялись 
всего два раза — в 1942 и 1943 
годах, когда и были созданы.
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«Беломорскую» 
сдадут до конца года
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Свыше 600 человек 
трудятся над обли-
ком будущей стан-
ции: работы ведут-
ся на платформе 
преимущественно 
в ночные часы, так 
как «Беломорская» 
располагается на 
действующем перегоне между 
«Ховрино» и «Речным вокза-
лом». До конца года объект 
обещают сдать.
— Работа напряженная, но 
идет по графику. Говоря спор-
тивным языком, идем к фи-
нишной прямой, — отметил 

заммэра. — Считаем, что сей-
час необходимо направить лю-
дей на благоустройство терри-
тории вокруг станции и у дво-
ров жилых домов. 
Станет больше специалистов 
и рабочих во время пускона-
ладки оборудования. 

— Главная слож-
ность — это работа 
на действующей 
линии метро, — 
продолжил Марат 
Хуснуллин. 
Он напомнил, что 
жители не с перво-
го раза согласились 
на сооружение «Бе-

ломорской». Однако в районе 
всего две автобусные останов-
ки, и транспортное сообщение 
решили улучшить. 

 
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера на стадионе «Фишт» в Сочи сборная России по футболу в матче четвертого тура 
группового этапа Лиги наций обыграла команду Турции со счетом 2:0. Первый гол забил 
защитник Роман Нойштедтер, второй — Денис Черышев. 
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Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

 
 

Арендаторов не пугают 
высокие ставки
Количество свободных торговых 
площадей на центральных улицах 
за последние три года сократилось 
более чем в два раза. Корреспонденты 
«ВМ» выяснили, почему стрит-
ретейлеров не останавливают высокие 
арендные ставки. Вместе с экспертами 
разобрались, почему товары широкого 
потребления стали покупать чаще, 
и обсудили предложение вернуть 
пожарным право проверять 
стройплощадки. Подробности 

на странице «Тенденции 
и прогнозы». . 6

 

+19°C
Ветер 2–3 м/с Давление 754 мм

Центр  +19

Бутово  +19

Внуково  +18

Жулебино  +19

Зеленоград  +18

Измайлово  +19

Кожухово  +19

Кузьминки  +19

Кунцево  +19

Лефортово  +18

Останкино  +18

Отрадное  +18

Печатники  +19

Тушино  +19

Троицк  +19

Хамовники  +19

Чертаново  +18

Шелепиха  +19
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транспортных карт «Тройка» продали 
в Московском метрополитене с момента 
их появления. Об этом вчера сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин на странице в со-
циальной сети. 

21 000 000

Удачный эксперимент
       

   

Ежедневный деловой выпуск
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Музей предпринимательства 
может стать участником 
проекта ведомства 
инновационного развития  . 5

Осенний мотопробег, собравший 
пять тысяч байкеров, прошел 
при поддержке Департамента 
транспорта столицы  . 3

Почему футболисты 
Кокорин и Мамаев 
были уверены в своей 
безнаказанности  . 7

Наш приоритет — 
социальная сфера
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 2019–2021 .  

 ?
Основные приоритеты мы не 
меняем. Как всегда, бюджет 
Москвы является социаль-
ным бюджетом. Более 50 про-
центов всех средств будет на-
правлено на соци-
альную поддерж-
ку, образование, 
здравоохранение, 
поддержку культу-
ры и спорта. 
Второй приори-
тет — развитие го-
рода, строитель-
ство метро, дорог 
и социальных объ-
ектов. 
И третий — это поддержка эко-
номики, промышленности, 
малого и среднего бизнеса. 
На все эти приоритеты в бюд-
жете предусмотрены необхо-
димые средства. 

   
  

 2019 ? 
Прежде всего это стопроцент-
ное выполнение социальных 
обязательств перед москвича-
ми — доплаты к пенсиям, льго-
ты, пособия, социальные вы-
платы. Кроме того, финанси-
рование новых программ: 
«Московское долголетие», бес-
платный проезд пенсионеров 
в пригородных электричках 
и поддержка москвичей пред-
пенсионного возраста. 

   , 
  ? 

Основное — это 21 новая стан-
ция метро, 280 километров до-
рог, 90 школ и детских садов, 
33 поликлиники и 23 корпуса 
в городских больницах. Всего 
же в ближайшие три года пла-
нируем построить 650 разных 
городских объектов. 

 , ,  -
,    -
 … 

Уникальных объектов — мно-
го. Например, самая большая 
школа России на 2500 учени-
ков, которую мы строим в но-
вом жилом районе на ЗИЛе. 
Впервые за десятилетия мы от-
кроем не отдельные корпуса 
или пристройки, а абсолютно 

новую городскую 
больницу — Меди-
цинский комплекс 
«Новая Москва» 
в Коммунарке. 

  -
    

   
? 

Некрасовская ли-
ния — от Некрасов-
ки до Авиамотор-

ной, станция «Беломорская» 
на Замоскворецкой линии 
и несколько участков Боль-
шой кольцевой линии метро. 

   
«  »   
 ? 

Безусловно. «Мой район» — 
сводная программа, которая 
включает мероприятия раз-
ных городских программ.
Ремонт поликлиник будет 
оплачен в рамках программы 
«Столичное здравоохране-
ние». Ремонт библиотек — 
в рамках программы «Культу-
ра Москвы» и так далее. Часть 
средств мы зарезервировали, 
чтобы оперативно реагиро-
вать на просьбы москвичей 
и включать в «Мой район» но-
вые проекты.

 . 2
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Фестиваль, 
зародившийся 
в Москве, вышел 
на международный 
уровень
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Сергей Собянин: Нагатинский 
Затон ждут большие перемены

  
Глава столицы пообщался 
с жителями, получившими 
квартиры в этом доме.
— Программа реновации по-
степенно набирает обороты. 
Сегодня уже более тысячи се-
мей переехали или дали со-
гласие на переезд в новые 
квартиры, — отметил Сергей 
Собянин. — Нагатинский За-
тон стал одним из первых рай-
онов Москвы, где мы начали 
программу реновации. Одна 
новостройка уже заселяется, 
вторая — достраивается, еще 
три стартовые площадки го-
товятся к освоению. 
Одной из первых новоселов 
на Судостроительной, 17, ста-
ла семья Уманских. Переезжа-
ют пожилые москвичи из «па-
нельки» 1963 года постройки. 
Тамара Михайловна и Сергей 
Александрович более полуве-
ка прожили в пятиэтажке, ко-
торую возводили специально 
для работников ЗИЛа. Отме-
тив золотую свадьбу, супруги 
решили, что в честь 50-летия 
совместной жизни можно 
и условия поменять, а потому 
согласились на программу ре-
новации.
— Счастливы, — обнимает 
жену Сергей Александрович, 
правой пожимает руку мэра, 
благодаря его за подарок.

Теперь вместо двушки площа-
дью 41,6 квадратного метра 
они будут жить в новенькой 
квартире почти на 15 «квадра-
тов» больше. Посмотреть на 
жилье пригласили и Сергея 
Собянина. Мэр поднялся на 
лифте на шестой этаж.
— Заранее смотрели кварти-
ру? — спросил он.
— Да, посмотрели и помери-
ли, — рассказал Сергей Уман-
ский. 
Пока квартира пустует. Глава 
города поинтересовался, как 
обстоят дела с переездом. 
— Никаких проблем, — ра-
портуют пенсионеры.
Ведь новый дом расположен 
примерно в 100 метрах от ста-
рого, и, в отличие от сносимой 

пятиэтажки, в нем есть лифт. 
К тому же с перевозкой 
и подъемом вещей помогают 
сотрудники ГБУ «Жилищ-
ник». В тот же день они береж-
но доставили семейные цен-
ности — портрет прабабушки 
Елизаветы Денисовой и ме-
бель, которая стояла у нее 
в усадьбе: комод и шкаф, на-
считывающий историю дли-
ной более чем в полтора сто-
летия.

  
Сами квартиры в доме были 
полностью подготовлены к за-
селению, их отделка соответ-
ствует комфортклассу. Покле-
ены обои, на полу — ламинат, 
белые потолки с люстрами, 

установлены плита и сантех-
ника. Бело-синие фасады но-
востройки выполнены в тра-
диционном для Нагатинского 
Затона «речном» стиле. 
Удобно и во дворе: здесь про-
ложены дорожки, созданы 
проезды и тротуары, разбиты 
газоны и цветники, установле-
ны детские и спортивные пло-
щадки, обустроены парковоч-
ные места для автомобилей.
Задать все вопросы можно 
в Центре информирования 
по переселению, он располо-
жен на первом этаже ново-
стройки. Работает с 8 сентя-
бря, с начала осени выдавал 
смотровые ордера. По состоя-
нию на 10 октября согласие 
на переселение дали жильцы 

103 квартир, заключен 21 до-
говор. 19 семей желают полу-
чить квартиры большей пло-
щади с доплатой. Новоселье 
справили три семьи.
Всего в программу реновации 
в районе Нагатинский Затон 
включено 54 дома. Имеется 
пять «стартовых» площадок 
общей мощностью 76,3 тыся-
чи квадратных метров жилья.
— В целом Нагатинский За-
тон ждут большие перемены. 
В этом году здесь появилась 
небольшая, но очень симпа-
тичная пешеходная набереж-
ная. В следующем году в Нага-
тинской пойме будет открыт 
крупнейший парк развлече-
ний «Остров мечты». Еще че-
рез несколько лет сюда придет 

Большая кольцевая линия ме-
тро. Мы также планируем от-
крыть в районе новую поли-
клинику и школу, отремонти-
ровать библиотеки, дом куль-
туры и музыкальную школу 
имени Караева, — отметил 
Сергей Собянин.

  
В настоящее время введены 
в эксплуатацию 34 «старто-
вых» дома, идет проектирова-
ние более 140 «стартовых» до-
мов и возведение еще 36. Про-
водится работа по переселе-
нию жителей из 20 трех- и пя-
тиэтажных домов в 15 ново-
строек. Всего в подлежащих 
сносу домах проживали более 
четырех тысяч человек. 
— Более 30 домов будут гото-
вы до конца года под переселе-
ние москвичей, — рассказал 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства 
Марат Хуснуллин. — В 15 до-
мах уже начинаются переез-
ды, строительство еще такого 
же количества завершим бли-
же к декабрю. 
В ближайшее время начнутся 
переселения в районе Бескуд-
никово на севере столицы, 
программа продолжается и на 
проспекте Вернадского.
— Центральный округ пойдет 
под переселение позже. Идет 
подбор площадок, — продол-
жил заммэра, добавив, что 
всего в ЦАО не так много горо-
жан, ждущих переселения. — 
В середине следующего года 
будут готовы дома для пересе-
ленцев из «Камушек», ново-
стройки возводятся на Шми-
товском проезде.
Как добавил заместитель 
мэра Владимир Ефимов, 
90 процентов горожан переез-
жают по программе ренова-
ции достаточно быстро. 
— На сегодняшний момент во 
всех пяти округах выдано 
1,5 тысячи смотровых орде-
ров. Жители могут посмо-
треть квартиры в 15 ново-
стройках, — рассказал он.

 
v.chernyavskaya@vm.ru
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Самое главное 
в осенний пери-
од —  уборка ли-
ствы. Ее проводят 
с помощью совре-
менной техники, 
к примеру воздухо-
дувки или других средств.  
Еще в обязательном порядке 
проверяется санитарное со-
стояние территорий, то есть 
качество и своевременность 
уборки на дворовых террито-
риях и на объектах дорожного 
хозяйства. Все это нужно для 
того, чтобы москвичи чув-
ствовали себя комфортно 
и могли наслаждаться необы-
чайно красивой в этом году 
осенью. 

    -
   . 
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Да, поэтому мы со специали-
стами управы ведем постоян-
ный мониторинг санитарно-
технического   состояния во-
доливневой канализации. 
И если находим засоры   — го-
товим заявку в ГУП «Мосводо-
сток» на устранение пробле-
мы. Отслеживаем и техниче-
ское состояние асфальтобе-
тонного покрытия, ведь ямы, 
просадки и другие деформа-
ции могут стать причинами 
возникновения подтоплений. 
Еще проверяется целостность 
водосточной системы на фа-

садах домов. Словом, делаем 
все, чтобы осенние дожди не 
застали врасплох. А если осад-
ки будут обильными, мы тра-
диционно сформируем круг-
лосуточные аварийные бри-
гады людей и техники по 
устранению подтоплений на 
дорогах и во дворах.

    -
?

За ними тоже сле-
дим. К примеру, 
кронирование де-
ревьев проводим 
только после оста-
новки сокодвиже-
ния. Особое вни-
мание уделяем су-
хим и поврежден-
ным, так называе-

мым аварийным деревьям, 
чтобы избежать в дальней-
шем сложных ситуаций. 

      
   ?

Встречи и общение с жителя-
ми района. Ведь многие во-
просы невозможно решить, 
сидя в кабинете. 

 
a.tukan@vm.ru
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Она также отметила, что 
в этом году на конкурс было 
подано рекордное количество 
заявок — более тысячи. 
— Это как минимум на 
40 процентов больше, чем 
в прошлом году, — сказал 
Александрова, добавив, что 
значительно возросло каче-
ство проектов, которые пред-
ставили на конкурс волон-
терские организации. — 
Проходной балл для получе-
ния гранта также был очень 
высоким. 

На реализацию проектов 
у НКО есть один год. Затем, 
подчеркнула Александрова, 
каждая организация по итогам 
должна предоставить отчет. 
Конкурс проходил по 11 номи-
нациям, которые затрагива-
ют самые значимые социаль-
ные проблемы общества. 
Одна из них — помощь 
бездом ным животным. 
— Наш проект «зоотакси» 
предназначен для тех живот-
ных, которым нужна меди-
цинская помощь, — рассказа-
ла директор фонда «Рэй» Ека-
терина Панова. — Волонтеров 
на машине мало, а животных 
постоянно нужно доставлять 
в клиники на обследование.
Грант поможет НКО оплатить 
работу водителей. 

 
m.shevtsova@vm.ru
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Церемония открытия Дней 
культуры российской столи-
цы в Токио состоится завтра. 
На площади Акасака Сакас 
начнет работу ярмарка «Мо-
сква фестивальная». Жители 
и гости японской столицы 
увидят фотовыставку о Мос-
кве, смогут попробовать блю-
да традиционной русской кух-
ни, раскрасить интерактив-
ный арт-объект, принять уча-
стие в мастер-классах. 
Основным мероприятием де-
ловой программы будет фо-
рум «Москва и Токио. Общие 
вызовы, общие интересы». На 
пленарных сессиях спикеры 
и участники обсудят вопросы 
градостроительной полити-
ки, развития инфраструкту-

ры, улучшения качества го-
родской среды, социальной 
поддержки пожилых, разви-
тия событийного туризма. 
В программе также заявлены 
официальные встречи и пере-
говоры московской делега-
ции с представителями пра-
вительства Токио.
— 18 октября в рамках Дней 
культуры Москвы в Токий-
ском университете искусств 
пройдет лекция, в старейшем 
японском зоопарке Уэно от-
кроется экспозиция Москов-
ского зоопарка, посвященная 
белому медведю. А завершат-
ся мероприятия фестивалем 
российских мультфильмов, — 
рассказали в пресс-службе Де-
партамента внешнеэкономи-
ческих и международных свя-
зей столицы.

 
v.chernyavskaya@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин осмот-
рел новострой-
ку на Судострои-
тельной улице. 
В три корпуса 
дома № 17 вско-
ре пере едут го-
рожане по про-
грамме рено-
вации.

 

Программа парков 
будет яркой 

. 1 
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Должно хватить. Меня иногда 
спрашивают, зачем нужны та-
кие стахановские темпы стро-
ительства метро, дорог, ком-
мунальных объектов? Зачем 
так много ресурсов уходит на 
благоустройство? Может 
быть, строить помедленнее, 
зато больше средств тратить 
на что-нибудь еще.   
Мой ответ — очень простой. 
Каждый рубль, который город 
вкладывает в благоустрой-
ство и развитие инфраструк-
туры, приносит 3 рубля част-
ных инвестиций. В результате 
растет экономика, увеличива-
ются доходы людей 
и налоги в бюджет. 
В 2010 году мы 
приняли город 
с бюджетом чуть 
больше 1 трлн руб-
лей. В 2019 году до-
ходы будут в 2 раза 
больше — 2,3 трлн 
рублей.  Если бы 
мы не инвестиро-
вали в развитие го-
рода все эти годы, не видать 
нам этих доходов как своих 
ушей.

     -
     -
?  

Мы закроем этот дефицит эко-
номией на торгах и оптимиза-
цией расходов. 
Ни один руководитель в Мо-
скве не может единолично 
принимать решения о круп-
ных бюджетных расходах. Су-
ществует целая процедура 
оценки целесообразности за-
купок и обоснованности цен. 
Это позволяет не допускать 
необоснованных трат и не пе-
реплачивать. 

   .   
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Огромный проект реализует 
ВДНХ. Там появится целый 
зимний городок, где можно 
будет отлично провести вре-
мя всей семьей или в компа-
нии с друзьями. 
Кроме традиционных катков 
с искусственным льдом и тю-

бинговой горки, там появятся 
два новых развлечения.  
Это площадка для игры 
в снежки «Юкигассен» и наби-
рающий популярность кер-
линг — в крытом, комфорт-
ном сооружении.  
Интересную программу гото-
вит парк «Сокольники». На-
пример, на катке вдоль бортов 
установят светящиеся трубки. 
При прикосновении каждая 
трубка будет издавать звук 
и менять цвет. Если прока-
титься вдоль бортика и по оче-
реди задеть все трубки, то ка-
ток «сыграет» для вас мело-
дию, которая периодически 
будет меняться.
Там же, в «Сокольниках», 
пройдут соревнования по бра-
умболлу. Это что-то вроде хок-
кея, только вместо клюшек 

и шайбы — метлы 
и шарик. В феврале 
в честь юбилея Фе-
ликса Мендельсо-
на, автора знаме-
нитого свадебного 
марша, каток укра-
сят фотозонами 
для молодоже-
нов — они бесплат-
но получат коньки 
для свадебной фо-

тосессии, а парковый фото-
граф сделает художественные 
снимки. 
В благоустроенном нынеш-
ним летом ландшафтном  пар-
ке «Митино» каток будет за-
лит прямо на главной площа-
ди. На одном из холмов можно 
будет покататься на тюбингах 
или санках. Для подъема там 
установили бугельный подъ-
емник.   
В целом в Москве для  отдыха 
горожан будет подготовлено 
3890 объектов:
1445 катков с натуральным 
и искусственным льдом;
409 лыжных трасс, в том числе 
с искусственным снежным по-
крытием;
262 ледяные горки и снежных 
городка;
1665 универсальных площа-
док для зимних видов спорта;
50 мест для моржевания;
59 лыжных баз, горнолыжных 
склонов, площадок для сноу-
борда и др.

  
yulia.zimenko@vm.ru

 

километров ли-
ний метро постро-
или в 2018 году. 
К проходке при-
влечено 30 меха-
низированных 
комплексов.

12

Метро развивают с перспективой роста 
районов города
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Сейчас ведутся строительные 
работы на станции  «Ховри-
но». На базе действующей 
станции создают транспорт-
но-пересадочный узел, кото-
рый будет включать в себя сто-
янки для автобусов, автовок-
зал, отстойно-разворотные 
площадки. 
— Когда «Ховрино» стало ко-
нечной на Замоскворецкой 
линии метро, увеличился 
приток междугородних и го-
родских автобусов и машин 
в этом районе, — пояснил 
Марат Хуснуллин. — Парал-
лельно вместе с «Российски-
ми железными дорогами» 
строим станцию «Ховри-
но-2». 
Необходимость увязки всех 
видов транспорта обусловле-
на еще и тем, что жилая за-
стройка в Ховрине будет толь-
ко разрастаться. Впослед-
ствии сюда переедут горожа-
не, проживающие в пяти-
этажках, попавших под про-
грамму реновации. 

 
В ближайшие три года плани-
руется построить 21 станцию 
метро. Однако на этом про-
грамма не остановится. Разви-
тие городской подземки уже 
расписано до 2023 года. 
— За эти годы мы проведем 
полноценный запуск Некра-
совской линии, северо-вос-
точного участка Большого 
кольца, — рассказал Марат 
Хуснуллин. — В этом году про-
ведем технический пуск 
участка Сокольнической ли-
нии до Коммунарки.
Прорабатывается вопрос 
и о продлении Калининско-
Солнцевской линии до аэро-
порта «Внуково» и Люблин-
ско-Дмитровской линии до по-
селка Северный.
Со сложностями строители 
могут столкнуться на восточ-
ном, юго-западном и южном 
участках Большого кольца. 

Здесь предстоит серьезный пе-
ренос коммуникаций.
— Однако независимо ни от 
чего стройка идет в круглосу-
точном режиме, — заявил 
глава столичного Стройкомп-
лекса.

 
В планах властей создать коль-
цо из хорд. Северо-Западная, 
Северо-Восточная, Юго-Вос-
точная хорды и Южная рокада 
улучшат транспортное сооб-
щение районов, отдаленных 
от центра.
— На северо-западе остается 
построить переход между 
шлюзами Канала имени Мос-
квы, — сообщил Марат Хус-
нуллин. — В результате мы по-
лучим большое хордовое коль-
цо, протяженностью больше 
МКАД, — добавил заммэра.

  
v.chernyavskaya@vm.ru
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Байкеры закрыли сезон, 
но обещают вернуться

Байкеры столицы решили за-
крыть очередной сезон мас-
штабным мотофестивалем. 
Событие поддержал Депар-
тамент транспорта Москвы. 
По расчетам организаторов, 
в мероприятии должны были 
принять участие около двух 
с половиной владельцев «же-
лезных коней», однако желаю-
щих оказалось в два раза боль-
ше —  пять тысяч человек. Что-
бы фестиваль был не только 
зрелищным, но и безопасным, 
на улицах, по которым долж-
ны были проехать байкеры, 
перекрыли движение. 
Ровно в 9:00 сотрудники 
ДПС включили фары, члены 
15 байкерских клубов оседла-
ли «железных коней», много-
численные зрители, выстро-
ившись на тротуарах, приго-
товили свои камеры. Моторы 
заревели, и мотоколонна 
двинулась вперед. За час она 
проехала 20 километров, что-
бы на финише порадовать бо-
лее 40 тысяч человек, кото-
рые собрались в районе смо-
тровой площадки Воробье-
вых гор, у главной арены фес-
тиваля. 
В программе закрытия меро-
приятия были трюки на мото-
циклах в исполнении масте-
ров байк-фристайла, высту-
пление команды быстрого ре-
агирования пожарных-спаса-
телей Москвы, матч по мото-
болу и выставка, где пред-
ставлены редкие модели мо-
тоциклов. Заезд возглавило 
одно из мотосообществ — 

очередность движения мото-
клубов накануне определил 
жребий.
Маршрут колонны был  про-
думан до мелочей. От про-
спекта Академика Сахарова 
по Садово-Спасской, Боль-
шой Садовой улицам, по Зу-
бовскому бульвару, Комсо-
мольскому и Университет-
скому проспектам до финиш-
ной точки — Воробьевых 
гор — традиционного места 
сбора любителей мототехни-
ки. Конечно, дорога в этот 
день  была в полном распоря-
жении байкеров, но злоупо-
треблять доверием и превы-
шать скорость участники фе-
стиваля не стали.
Виталий Добрый — один из  
участников мотопарада. Му-
жественный и брутальный 
с виду байкер, оказывается, 
зачитывается классической 
литературой, особенно лю-
бит «Евгения Онегина» и «Та-
раса Бульбу», неравнодушен 
к кинематографу.

— Это мой дебют в Москве, 
но я часто бываю в Белорус-
сии, потому что в  Минске, 
на мой взгляд, лучшая среди 
близлежащих стран мото-
культура. Там подход на го-
сударственном уровне, мне 
кажется, и Россия выходит 
на новый этап, — говорит 
байкер со стажем Виталий 
Добрый. 
Еще байкер Виталий отлич-
но готовит и обожает свою 
семью. Наверное, мы бы 
успели еще поговорить о му-
зыке и живописи, но время 
неумолимо. 
— Такие праздники помогают 
поближе познакомиться с мо-
токультурой и напоминают 
о том, как важно взаимоува-
жение на дороге. Наш город 
подходит для всех, и здесь без-
опасно передвигаться всем — 
это мы и хотим доказать, — 
отметили в пресс-службе Де-
партамента транспорта и раз-
вития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры.

Тем, кто пропустил фести-
валь, неунывающие байкеры 
советуют не отчаиваться, 
пройдут холода и будет откры-
тие нового сезона, а значит, 
праздник повторится. Оста-
лось только перезимовать!

 
a.kamilova@vm.ru
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В субботу в сто-
лице прошел 
первый осен-
ний мотофести-
валь, организо-
ванный Депар-
таментом транс-
порта и разви-
тия дорожно-
транспортной 
инфраструкту-
ры Москвы.

Благодаря контролю за перевозчиками 
число нарушителей снизилось вдвое
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Со специалистами «Органи-
затора перевозок» и сотруд-
никами правоохранитель-
ных органов мы встретились 
в районе Третьего транспорт-
ного кольца, на Верхней 
Красносельской улице. Имен-
но на этой точке базируются 
нелегальные перевозчики. 
— Как правило, нелегалы ак-
тивно используют интернет 
для информирования пасса-
жиров о планируемых рей-
сах, месте посадки в автобус, 
стоимости и способах брони-
рования билетов, — сооб-
щил «ВМ» руководитель  ГКУ  
«Организатор перевозок» 
Павел Павлов. — Но вычис-
лить их помогают камеры 
видеонаблюдения и нерав-
нодушные граждане, кото-
рые замечают подозритель-
ный транспорт.
Однако на Верхней Красно-
сельской улице подозритель-
ных водителей не нашлось. 
У тех, кого проверили со-
трудники «Организатора пе-
ревозок» и правоохраните-
ли, есть все необходимые до-
кументы. 
— Мы останавливаем марш-
рутки, такси и автобусы 
и проверяем действующее 
водительское удостоверение, 
свидетельство о регистрации 
транспортного средства, вы-
данное столичным Департа-
ментом транспорта и разви-

тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры, разреше-
ние на перевозку и еще один 
документ, очень важный — 
путевой лист, — уточняет за-
меститель начальника отде-
ла по контролю за организа-
цией перевозок ГКУ «Органи-
затор перевозок» по Цен-
тральному округу Ярослав 
Кузнецов.
Наибольшее количество на-
рушений зачастую связано 
именно с этим документом. 
Ведь зачастую водители 
оформляют его неправильно: 
не проставлены дата и время 
начала работы; нет подписи 
врача, подтверждающей, что 
водитель прошел медосмотр; 
нет информации, что автомо-
биль прошел техническую 
проверку.
Таксиста, у которого неверно 
заполнен путевой лист, мы 
нашли на другой точке — на 
площади трех вокзалов. Во-
дитель Асылбек Касымов ука-

зал в путевом листе, что на-
чал работу утром 11 октября, 
а сегодня — уже 12-е. Значит, 
нарушен норматив: ни один 
водитель не должен работать 
свыше 10 часов.
— Его машина отправится на 
штрафстоянку. Минималь-
ная сумма штрафа — 25 ты-
сяч рублей. Забрать автомо-
биль сможет представитель 
компании-перевозчика с до-
веренностью или директор 
той транспортной организа-
ции, в которой работает Ка-
сымов, — объясняет даль-
нейшую судьбу автомобиля, 
в котором перевозил пасса-
жиров нарушитель, Ярослав 
Кузнецов.
Конечно, машина нарушите-
ля не будет вечно «гнить» на 
штрафстоянке. Если через 
три месяца никто не спохва-
тится, ее сможет забрать соб-
ственник автомобиля.

 
m.kafanova@vm.ru 
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Более 200 электровелосипе-
дов появилось на шести стан-
циях проката. Они будут до-
ступны для москвичей до 
1 ноября, когда завершится 
сезон велопроката.
— Благодаря помощи элек-
тродвигателя пользователю 
не требуется прилагать слиш-
ком много усилий. Это очень 
удобно, когда велосипед ну-
жен как транспортное сред-
ство — например, добраться 
от станции метро до работы. 
Поэтому мы решили обно-
вить модель электробайка 
и протестировать более лег-
кий, простой и удобный в ис-
пользовании велосипед, — 
сообщил Максим Ликсутов.
Новые модели благодаря 
электрической тяге способ-
ны развивать скорость до 
25 километров в час, при до-
стижении которой мотор от-
ключается для безопасности 
пользователя. Полного заря-
да батареи хватит на 30–
40 километров в зависимо-
сти от рельефа местности. 
При этом предыдущая мо-
дель могла проехать не более 
20 километров. 
Помимо этого, новый элек-
тровелосипед стал намного 
легче — вес снижен с почти 
40 до 27 килограммов.
По словам заммэра, если но-
вые модели будут популярнее 
прежних, в следующем сезо-
не велопроката их количе-
ство на станциях увеличат.

 
m.kafanova@vm.ru

  10  -
   

«  » 
   -

 760  -
   -

  -
 . 

  
  

   
.   

   -
   
   « -

», « », 
« », « -

», «  » 
 « ».  -

   
   
   

. 

Фонтан «Дружба народов» 
впервые отреставрируют

 «  » 
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До конца октября части фон-
тана доставят в мастерские 
к реставраторам, которые за-
ймутся их восстановлением. 
Как сообщил заместитель ру-
ководителя ГБУ «Гормост» 
Руслан Болотин, с 1954 года 
фонтан ни разу не ремонти-
ровался.
— С того времени конструк-
ции пришли в аварийное со-
стояние. Фонтану требовался 
срочный ремонт. Все статуи 
будут отвезены в реставраци-
онные мастерские, где специ-
алисты займутся восстанови-
тельными работами, — ска-
зал Руслан Болотин.
Женские фигуры выполнены 
из меди и бронзы с позоло-
ченным напылением. 
— Над фонтаном работают 
отечественные специалисты. 
На реставрацию всех скульп-
тур уйдет порядка пяти меся-
цев. На статуи уйдет порядка 
тысячи книжек сусального зо-
лота. Кроме того, будут позо-
лочены и другие элементы 
фонтана — цветки и венки, — 
сообщил заместитель гене-
рального директора рестав-
рационной мастерской «На-
следие» Дмитрий Стадин.

Работы по реставрации фон-
тана имеют свои сложности.
В том числе уже на этапе де-
монтажа специалисты стал-
киваются с трудностями, по-
тому что каждая статуя имеет 
индивидуальное крепление 
к постаменту.
— На начальном этапе было 
необходимо разобраться, ка-
кую методику применять для 
демонтажа этих скульптур, — 
пояснил Руслан Болотин. — 
Одна из задач — не привнести 
в конструкцию ничего нового 
и не нарушить целостность 
скульптур и других элементов 
фонтана, чтобы после рестав-
рации он выглядел так, как 
его задумал архитектор.
Демонтаж скульптур — дол-
гий процесс. Сначала специа-
листы вымеряют точку, на ко-
торой крепятся стропы, затем 
статуя приподнимается вме-
сте с гранитным основанием. 
После этого демонтируется 
бортовое соединение, отделя-
ется гранитная часть поста-
мента. Затем скульптуру в го-
ризонтальном положении по-
гружают на транспорт и пере-
возят в мастерскую.
Более чем за 60 лет работы 
фонтан утратил некоторые де-
коративные элементы. Рестав-
раторы хотят их восстановить.
— Осталось по одному экзем-
пляру рыб и дельфинов из 
16 и восьми соответственно. 
Их мы восстанавливаем в ма-

стерских из медных листов 
толщиной порядка 1,5 милли-
метра, — рассказал руководи-
тель проекта реставрации ге-
нерального подрядчика работ 
Юрий Радышев. — Чтобы 
в точности повторить эти эле-
менты, мы используем архив-
ные фотографии и чертежи, 
которые сохранились со вре-
мен строительства фонтана. 
Обновленный фонтан прослу-
жит не менее 60 лет.
— Мы используем современ-
ные материалы. Так что фон-
тан станет значительно креп-
че, — добавил он.

 
p.baulin@vm.ru
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На площадке центра «Сколко-
во» презентуют основные тен-
денции и ключевые достиже-
ния в инновационных сферах 
экономики. Основную идею 
стенда столичного правитель-
ства — экспозицию разделят 
на четыре части — отобразит 
слоган «Москва генерирует 
и развивает инновации». На 
стенде представят новые вы-
сокотехнологичные решения 
города. На одной из площадок 
под названием «Управляй Мо-
сквой» посетители смогут по-
знакомиться с работой дей-
ствующих услуг и сервисов 
в режиме реального времени.
По словам заместителя мэра 
Москвы — руководителя ап-

парата мэра и столичного 
правительства Натальи Сер-
гуниной, форум — одна из ве-
дущих площадок для обмена 
опытом и презентации воз-
можностей.
— Мы продолжаем совершен-
ствовать созданную в Москве 
экосистему для бизнеса, раз-
вивать наш потенциал в сфере 
новой экономики — с акцен-
том на прорывные наукоем-
кие решения, — сказала заме-
ститель мэра. — Активно идет 
работа над созданием мега-
структуры — единого город-
ского инновационного кла-
стера, куда в перспективе вой-
дет вся-вся инновационная 
инфраструктура столицы: 
особая экономическая зона 
и технопарки. 
Среди глобальных целей, по 
словам Натальи Сергуниной, 
повышение конкурентоспо-
собности бизнеса на мировых 
рынках. 

Организатором нескольких 
деловых сессий станет сто-
личный Департамент пред-
принимательства и иннова-
ционного развития. Одна из 
них — «Город как платформа 
объединения научных и про-
изводственных компаний».
— При поддержке правитель-
ства Москвы 27 компаний, 
представляющих технологи-
ческие решения, примут уча-
стие в проекте IMarket. Среди 
них — высокотехнологичные 
предприятия и резиденты мо-
сковских технопарков, — со-
общил руководитель Департа-
мента предпринимательства 
и инновационного развития 
Алексей Фурсин.
Форум продлится до 19 октя-
бря. По предварительным 
подсчетам его посетят свыше 
15 тысяч участников и гостей 
более чем из 90 стран.

 
e.petrova@vm.ru
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За право быть названным 
в числе лучших соревновались 
178 проектов, однако в финал 
вышел только 41 из них. Рабо-
тали над ними специалисты 
более чем из 20 российских ре-
гионов. В итоге Портал по-
ставщиков взял первое место 
в номинации «Государствен-
ное управление — Отраслевое 
управление».
— Награда профессионально-
го конкурса стала высокой 
оценкой московского интер-
нет-ресурса и убедительным 
аргументом его необходимо-
сти как инструмента развития 
конкуренции в сегменте ма-
лых закупок, — отметил руко-
водитель Департамента горо-
да Москвы по конкурентной 
политике Геннадий Дегтев. — 

Портал поставщиков для 
125 тысяч компаний стал точ-
кой входа на рынок закупок 
«малого объема» Москвы 
и тех регионов, которые уже 
подключились к ресурсу. 
С помощью интернет-ресур-
са поставщики получили до-
ступ ко всем размещенным 
закупкам, а благодаря вне-
дренному в минувшем году 
механизму котировочных 
сессий могут заключать кон-
тракт в течение суток. В на-
стоящее время на портале ра-
ботают компании из всех ре-
гионов России, более 86 про-
центов из них представляют 
малый бизнес.
Сам интернет-ресурс активно 
развивается и продолжает 
масштабироваться.
— Планируется внедрить си-
стему аккредитации и обеспе-
чения добросовестности по-
ставщиков. Активно идут реа-
лизация механизма промыш-
ленной кооперации, который 

позволит осуществлять поиск 
партнеров и продукции среди 
поставщиков, кадровая ко-
операция, взаимодействие 
с B2B-площад ками, — расска-
зал Геннадий Дегтев. 
В этом году для региональных 
поставщиков и заказчиков ре-
ализована возможность рабо-
ты на портале, отметил ми-
нистр правительства Москвы, 
руководитель Департамента 
информационных техноло-
гий Эдуард Лысенко.
В 2019 году работа по автома-
тизации закупочных процес-
сов продолжится, — заверил 
он. — В частности, у заказчи-
ков и поставщиков появится 
возможность осуществлять 
электронный документообо-
рот в рамках исполнения кон-
трактов. Также у пользовате-
лей портала появится доступ 
к широкому спектру аналити-
ки закупок и рыночных цен.

 
v.chernyavskaya@vm.ru

тысяч пришед-
ших на грандиоз-
ное событие го-
стей познакоми-
лись с «всесезон-
ными» видами 
мотоспорта и уви-
дели различные 
модели современ-
ных и ретро-мото-
циклов.
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Мероприятие приурочено 
к празднованию 260-летия Се-
ченовского университета. По-
этому на знаковое событие для 
университета собралось нема-
ло людей. Среди них были сту-
денты учебного заведения, 
преподаватели, москвичи и го-
сти столицы. Перед тем как от-
крыть монумент, к собрав-
шимся обратился ректор Сече-

новского университета Петр 
Глыбочко.
— Это событие — праздник 
для медицинского сообще-
ства страны. Наши выпускни-
ки трудятся и спасают жизни 
во всех регионах России. Поэ-
тому особенно отрадно, что 
памятник великому хирургу 
открывается на территории 
нашего университета, — ска-
зал ректор Сеченовки.
Высота памятника — почти 
восемь метров. По задумке 
скульптура символизирует 
все достижения Склифосов-
ского — Николай Васильевич 
стоит возле преподаватель-
ской кафедры с раскрытой 
книгой. 

Как утверждает автор 
монумента, народный худож-
ник РФ Салават Щербаков, — 
он пытался передать в памят-
нике все достижения, сделан-
ные великим хирургом.
— На рельефах колонны под 
ногами статуи мы отобразили 
всю медицинскую деятель-
ность Николая Васильевича — 
от его педагогической деятель-
ности до военной хирургии. 
Для этого пришлось заглянуть 
в историю и пообщаться с ве-
дущими хирургами России, 
для того, чтобы представить 
образ, который должен возвы-
ситься на фоне учебно-военно-
го центра университета, — 
сказал Салават Щербаков.
Монумент выполнен из брон-
зы, постамент — из гранита. 
Как утверждают представи-
тели Медицинского универ-
ситета имени Сеченова, та-
кие материалы позволят про-
стоять памятнику не одно де-
сятилетие без комплексной 
реставрации.
— Возведение скульптуры ве-
лось на средства университе-
та и частные пожертвования. 
Конкурс на отбор эскизов 
и макетов памятника прохо-
дил в 2016 году, — сказал пре-
зидент Ассоциации выпуск-
ников Сеченовского универ-
ситета Лео Бокерия.
После открытия памятника 
к его подножию возложили 
цветы. 

 
m.savkin@vm.ru

Поджигателя храма собираются 
вычислить с помощью соцсетей 

Место пожара представляло 
собой печальное зрелище. 
Если смотреть на часовню со 
стороны главного входа, то 
можно было подумать, что 
все более-менее в порядке 
и пламя только слегка «лизну-
ло» постройку. Однако сделав 
несколько шагов в сторону, 
можно заметить два почер-
невших остова без стен, кото-
рые принадлежали воскрес-
ной школе. Рядом на земле 
лежали обгоревшие иконы 
и другие предметы из церков-
ной лавки.
Как рассказала «ВМ» казна-
чей-бухгалтер религиозной 
организации «Подворье Па-
триарха Московского и всея 
Руси при храме иконы Божи-
ей Матери «Споручница греш-
ных» в Косино» Оксана Русо-
ва, когда планировалось ме-
сто под строительство храма 
в 2014 году, возник конфликт 
с местными жителями, кото-
рые выступили против. Тем не 
менее после возведения ча-
совни протесты прекрати-
лись, люди успокоились, 
и больше недовольства не 
было. 
— Четыре года все было мир-
но. Приход у нас маленький, 
от 30 до 50 человек, на празд-
ники хорошо, если 100 набе-
рется. Все в основном бабуш-

ки и многодетные семьи. Сож-
женную воскресную школу 
мы возвели сами, на средства 
и с помощью прихожан. Сна-
чала одна пристройка, потом, 
когда появилось достаточно 
много детей разного возраста, 
сделали второй класс. И вот 
на праздник Покрова пришел 
человек. Ночью, в маске, 
с рюкзаком. Облил постройки 
чем-то горючим и поджег. 
А здесь же все деревянное, по-
этому сгорело в считаные ми-
нуты, — поделилась своей пе-
чалью Оксана Русова. 
Стоит отметить, что, несмо-
тря на наличие у храма пункта 
охраны, попасть на террито-
рию незамеченным, особенно 
ночью, не составляет особого 
труда. Через невысокий за-

бор-рабицу перепрыгнуть до 
неприличия легко, оставаясь 
при этом вне поля зрения сто-
рожа, дежурящего в неболь-
шом вагончике у входа на тер-
риторию храма. К сожале-
нию, как отметила Оксана Ру-
сова, для того чтобы нанять 
полноценную охрану, не хва-
тает средств, поэтому до этого 
случая обходились тем, что 
есть. Впрочем, сторож быстро 
увидел разгорающееся пламя 
и вызвал пожарных, которые 
оперативно прибыли и поту-
шили огонь до того, как он пе-
рекинулся на главное здание. 
— Алтарь и все остальные не-
обходимые для богослужения 
вещи, к счастью, остались не-
тронутыми, — добавила Окса-
на. — Но мы сейчас находимся 

в полной растерянности. Идет 
возведение большого храма, 
и выделить теперь средства на 
восстановление сгоревших 
построек очень сложно. В под-
вале основного строения, ко-
нечно, предусмотрены поме-
щения для воскресной школы, 
но там еще ничего не готово. 
Теперь мы в тупике. 
Впрочем, прихожане храма 
и просто местные жители не 
оставили его в беде. Немало 
людей, вроде Елены Лукаш-
киной, живущей неподалеку, 
поддержали священнослужи-
телей деньгами. Всего за сут-
ки после трагедии было со-
брано несколько сотен тысяч 
руб лей. 
— Я в этом районе живу уже 
долго и эту часовню периоди-

чески посещаю уже несколь-
ко лет. Я сначала не повери-
ла, что кто-то мог ее поджечь. 
Сегодня вот приехала лично 
узнать, чем можно помочь, 
и передать деньги в по-
мощь, — сказала Елена Лу-
кашкина. — Не знаю даже, 
кто такое мог сотворить. 
Здесь все всегда тихо было, 
никаких претензий от окру-
жающих не поступало. Мо-
жет, это какая-то странная 
попытка испортить людям 
праздник Покрова? 
Впрочем, помогали люди хра-
му не только финансово. Не-
которые жители района засу-
чили рукава и помогли рабо-
чим разбирать пепелище на 
месте бывшей воскресной 
школы. 

— Бесы это, в человеческом 
обличье. Вот и все. Только зло 
на уме. Никаких тут других 
причин нет, — посетовал при-
хожанин Иван Седов, усердно 
занимавшийся разборкой 
крыши. 
Сейчас правоохранители ак-
тивно разыскивают таин-
ственного поджигателя — по-
сле случившегося открыто 
уголовное дело, кроме того, 
есть даже видео, на котором 
виден поджигатель. Также, ве-
роятно, преступника удастся 
вычислить благодаря соцсе-
тям — некоторые из прихо-
жан вспоминают, что некто 
рассылал угрозы, намекая на 
скорое уничтожение храма. 

 
k.yanishevsky@vm.ru
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В ночь с суббо-
ты на воскресе-
нье неизвест-
ный в маске 
поджег часовню 
в честь иконы 
Божией Матери 
«Умягчение 
злых сердец» 
на территории 
строящегося 
храма в Косине. 
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С поздравлениями к новым 
воспитанникам училища об-
ратились председатель Сове-
та ветеранов Росгвардии гене-
рал-лейтенант Петр Ровен-
ский, генерал-полковник Ва-
лерий Баранов и президент 
Клуба военачальников Рос-
сии генерал армии Анатолий 
Куликов.
— Перед молодыми кадетами 
стоит непростая задача защи-
ты родного Отечества, — об-
ратился к ребятам замести-
тель директора Росгвардии 
генерал-лейтенант Юрий Баб-
кин. — Торжественное обеща-
ние оставаться верными ка-
детскому братству и Отече-

ству, данное сегодня, имеет 
для всех нас особый смысл.
Поддержать кадетов в столь 
ответственный момент приш-
ли родители, члены семей 
и близкие друзья. 
После церемонии ребята про-
следовали на возложение цве-
тов к монументу Скорбящей 
матери. Память воинов, пав-
ших в бою, почтили минутой 
молчания. 
Напомним, что церемония 
произнесения клятв по сло-
жившейся традиции приуро-
чена ко Дню президентского 
училища. Его отмечают 14 ок-
тября. Уникальное в системе 
образования Росгвардии учеб-
ное заведение, помимо углу-
бленного изучения общеобра-
зовательных предметов, пред-
лагает своим воспитанникам 
и военные дисциплины. Кро-
ме того, особое внимание уде-
ляется спорту и эстетическому 
воспитанию подрастающего 
поколения.

 
e.stogova@vm.ru
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Такая теплая погода стоит 
в столичном регионе благода-
ря влиянию северо-восточного 
гребня Азорского антицикло-
на, сообщают столичные си-
ноптики. Хотя на Покров день 
(14 октября) обычно наступа-
ют заморозки и землю должен 
покрывать первый снег. 
— Такое тепло, как 14 октя-
бря, в последний раз было 
51 год назад — в 1967 году. 
Тогда метеорологи зафикси-
ровали 17,2 градуса тепла, — 
сообщил ведущий специалист 
центра погоды «Фобос» Евге-
ний Тишковец. 
По словам синоптика, бабье 
лето в Москве продлится еще 
минимум неделю. На этой не-
деле москвичей ожидает сол-
нечная и комфортная по ок-

тябрьским меркам темпера-
тура. 
Днем ранее на пресс-
конференции исполняющий 
обязанности директора Гидро-
метцентра Дмитрий Киктев 
сообщил, что, по предвари-
тельным прогнозам, предстоя-
щая зима не будет экстремаль-
но холодной — температура 
воздуха будет в пределах кли-
матической нормы, а иногда 
и вовсе будут ее превышать. 
— Говорить точно нельзя, но 
наиболее вероятный расклад 
таков, что зима не будет суро-
вой, — добавил специалист.
А вот первого снега, по прогно-
зам синоптиков, ждать уже 
осталось совсем недолго — 
около двух недель. 
По словам Дмитрия Киктева, 
из-за ночных температур, ко-
торые постепенно будут при-
ближаться к нулю, небольшой 
снег может быть уже в конце 
октября.

 
e.stogova@vm.ru

  

Для тех, кто 
свалился с Луны

 уж не знаю, с какой Луны свалилась Наталья Соко-
лова, уволенная с поста министра труда и занято-
сти Саратовской области, заявившая, что месяц 
вполне себе можно нескудно питаться на 3500 руб-

лей, но представительница региональной элиты явно 
оторвалась от людей. Она, как и многие другие ее колле-
ги, просто не знает, не представляет, а главное — знать не 
желает, как живут простые люди и самые социально неза-
щищенные граждане — пенсионеры.
Уж не знаю, по каким таким магазинам ходит Соколова 
и какими такими «макарошками» она питается, что мож-
но уложиться в эту весьма скромную сумму. Кстати гово-
ря, исходя из озвученных данных, Соколовой тут же соста-
вили меню на месяц. Например, в день предлагается съе-
дать 34 грамма курицы или 100 граммов рыбы, зато мож-
но выпить пол-литра кефира или молока и съесть 
200 граммов хлеба. Здоро-
вым рацион с таким соот-
ношением белка, жиров 
и углеводов нельзя назвать.
Женщина слукавила. Ведь 
ей же «статус министра» не 
позволил опробовать на 
себе предложенный людям 
эксперимент. Вот уж точно 
«если у крестьян нет хлеба, 
то пусть едят пирожные». 
Как мы помним из истории, оторвавшаяся от жизни про-
стых людей французская королева Мария-Антуанетта 
была прилюдно казнена, правда, перед тем как остаться 
без головы, провела некоторое время в очень непривыч-
ных для себя условиях — в тюрьме. А история, как мы зна-
ем, имеет обыкновение повторяться, особенно в части за-
рвавшихся элит, которые живут в своем, придуманном 
для них мире. 
Но дело не только в этом. Мало ли кто у нас какую чушь не-
сет. На мой взгляд, ситуация с Соколовой — явный и чет-
кий сигнал «для тех, кто свалился с Луны»: если в верхах 
не поменяется отношение к налогоплательщикам, поме-
няется уже много чего другого. И экс-министр это на себе 
уже ощутила –— она была скоропостижно уволена. 
Другой вопрос, что таких соколовых — легион. И им бы 
сейчас крепко задуматься и сделать для себя выводы.

 

      
  «  »

Открыт памятник знаменитому 
хирургу и ученому

Горожане отметили юбилей 
районного масштаба
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Этот праздник отмечает свой 
первый юбилей — пятилетие. 
И проходит он в один день с ве-
ликим церковным праздни-
ком — Покровом Пресвятой 
Богородицы, а это дорогого 
стоит, — говорит муниципаль-
ный депутат Басманного райо-
на Юлия Фомичева.
Кстати, время для районного 
праздника выбиралось осно-
вательно и долго: муници-
пальным властям хотелось, 
чтобы он имел привязку к ка-
кой-либо серьезной и памят-
ной дате. 
— Во-первых, 11 и 12 октября 
на Богородицком поле под 
Вязьмой Смоленской области 
шли ожесточенные бои с не-
мецкими захватчиками, рвав-
шимися к столице, — расска-
зывает руководитель столич-
ного муниципального округа 
Басманный Геннадий Анич-
кин. — Тогда погибли 10 тысяч 
бойцов 7-й дивизии народного 
ополчения Басманного райо-
на. А всего в дивизии было 

12 тысяч. Во-вторых, по Бас-
манному району проходили 
и проходят улицы Покровка 
и Маросейка, то есть царские 
дороги с множеством храмов, 
в том числе Елоховским. 
И День Басманного района 
было решено проводить имен-
но 14 октября, чтобы соеди-
нить церковную и граждан-
ские даты.
Праздник проводится на пло-
щади Разгуляй, где три года на-
зад был установлен памятник 
ополченцам 7-й дивизии на-
родного ополчения Басманно-
го района.
— Это была наша инициати-
ва, — рассказывает председа-
тель Совета ветеранов Басман-
ного района Римма Тарасо-
ва. — Именно ветераны хода-
тайствовали об открытии па-
мятника и собирали деньги на 
его установку. Это по праву на-
родный памятник.
— Наш район — это исто-
рия, — выступает муниципаль-
ный депутат Олег Эстон. — 
Здесь родился великий рус-
ский поэт Александр Пушкин, 
которого крестили в Елохов-
ском кафедральном соборе.
Закончились торжественные 
мероприятия возложением 

цветов к памятнику 7-й диви-
зии народного ополчения Бас-
манного района. 
Под песню «Журавли» гости 
праздника запустили в небо 
белые шары, которые напоми-
нают нам о погибших опол-
ченцах. После чего все желаю-
щие на полевой кухне могли 
попробовать кашу с тушенкой, 
а также чай со сладостями.

  
edit@vm.ru 
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детей остались 
без здания вос-
кресной школы, 
которое было 
уничтожено 
во время поджо-
га злоумышлен-
ником.
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вагона поездов 
«Москва» поступит 
в столичный метро-
политен в 2019 году. 
Их легко отличить 
от старых моделей, 
так как они более 
комфортабельные 
и вместительные, 
с удобными сквоз-
ными проходами.
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Богатая история поможет 
развитию малого бизнеса

Музей предпринимателей, 
меценатов и благотворите-
лей, располагающийся в доме 
XIX века постройки, един-
ственный в стране хранит 
историческую память о лю-
дях, которые использовали 
свое богатство во благо Роди-
ны и соотечественников. Со-
ставляли экспозицию музея 
не только его сотрудники, но 
и потомки знаменитых благо-
творителей России, жертвуя 
личные  вещи и документы 
своих предков.
— История, которую расска-
зывают экспонаты музея, об-
ращает внимание не только на 
предпринимательские каче-
ства благотворителей, но и на 
их участие в социальной жиз-
ни, — поделился впечатления-
ми глава Департамента пред-
принимательства и иннова-
ционного развития Москвы 
Алексей Фурсин.  — А вещи, 
которые приносят наследни-
ки меценатов, позволяют уз-
нать интересные факты из 
жизни тех, кто вложил свое бо-
гатство в развитие столицы.
Например, портрет знамени-
того благотворителя и коллек-
ционера, основателя Третья-
ковской галереи Павла Тре-
тьякова, написанный совет-
ским актером и художником 
Ливием Щипачевым, проли-

вает свет на малоизвестные 
подробности жизни мецената.
— Портрет этот был написан 
через 100 лет после смерти 
Третьякова, в 1998 году, — по-
яснила заместитель директо-
ра музея Алла Лисицына. — 
Здесь он изображен на фоне 
труб Большой костромской 
льняной мануфактуры, кото-
рую они учредили с братом, 
и березок — символа России. 
В руках у мецената модель 
Третьяковской галереи. Мно-
гие считают, что Павел Ми-
хайлович был исключительно 
коллекционером, но он ведь 
был еще и предпринимате-
лем, владельцем самой боль-
шой льняной мануфактуры. 
Она до сих пор действует, уже 
более 150 лет.

Алексей Фурсин сообщил, что 
в следующем году столичное 
правительство планирует за-
пустить специальный проект 
по популяризации предпри-
нимательства, и идеи, кото-
рые несет экспозиция музея, 
вполне могут в него впи саться.
Осмотрев музей, глава Депар-
тамента предприниматель-
ства и инновационного раз-
вития рассказал, какое значе-
ние имеют предприниматели 
для современной Москвы.
— Малый бизнес — это всегда 
драйвер экономики, поэтому 
для города он имеет огромное 
значение, — считает Алексей 
Фурсин. — Из миллиона юри-
дических лиц, зарегистриро-
ванных в столице, 760 тысяч 
представляют малый и сред-

ний бизнес. Из года в год уве-
личивается количество работ-
ников, занятых в малом биз-
несе. Сферы торговли, услуг, 
некоторые производства — 
это все малый и средний биз-
нес. Для крупных городов, та-
ких как Москва, эти заведе-
ния составляют основную 
часть инфраструктуры. Ведь 
все мы ходим в магазины, ре-
стораны и кафе, пользуемся 
услугами развлекательных 
центров.
Он также сообщил, что в сле-
дующем году предпринимате-
лей будут поощрять дополни-
тельно: правительство Мо-
сквы планирует учредить для 
них специальную премию.
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В пятницу уни-
кальный Музей 
предпринимате-
лей и меценатов 
посетил глава 
столичного 
Департамента 
предпринима-
тельства и инно-
вационного раз-
вития Алексей 
Фурсин.

Два десятка лет единства 
и сплоченности

Все могут короли
из театрального института 
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Расширенное заседание об-
щественного совета Москов-
ского дома национальностей 
имело тему «Роль институтов 
гражданского общества в гар-
монизации межнациональ-
ных отношений в столичном 
регионе». Собравшиеся пред-
ставители различных земля-
честв и сотрудники посольств 
соседних с Россией стран по-
здравили присутствовавших 
со значимым юбилеем, а за-
тем обсудили серьезные во-
просы межнационального 
взаимодействия.
Большое внимание было уде-
лено «фейковой болезни» 
в СМИ. Специалисты отмети-
ли опасность провокаций 
в СМИ и обсудили методы 
противодействия подобным 
публикациям. С анализом 
ситуации выступил предсе-

датель Высшего совета Об-
щероссийского обществен-
ного движения «Российский 
конгресс народов Кавказа» 
Асланбек Паскачев.
— Очень важно работать 
с молодежью, — заявил он. — 
При этом простая пропаган-
да моральных ценностей 
в стиле «уважайте старших, 
будьте вежливы» не действу-
ет. Единственный путь — это 
разговаривать с молодежью 
серьезно, объясняя ей все 
резкие повороты нашей 
истории, от развала СССР, 
обострившего межнацио-
нальные конфликты, до на-
ших дней. И тогда на основе 
знаний и понимания можно 
будет построить настоящую 
дружбу между народами.
Интересное предложение 
прозвучало от представите-
лей Колымского края. По их 
словам, на Колыме в принци-
пе нет вопроса разделения по 
национальностям. Жители 
называют себя «колымчане» 
и так и позиционируются, из 
какого бы народа ни проис-
ходили. Колымский опыт 
было предложено распро-
странять по всей стране.
После завершения офици-
альной части участников ме-

роприятия ждали традици-
онный фуршет и празднич-
ный концерт. Музыкальные 
и танцевальные номера 
представили на сцене дет-
ские и юношеские коллекти-
вы из Москвы, Подмосковья, 
республик Северного Кавка-
за и Крайнего Севера. Талан-
ты юных артистов были оце-
нены по достоинству: зал 
оказался полон до отказа.
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Эта студенческая постанов-
ка, созданная на базе актер-
ского курса Александра Ко-
ручекова в Щукинском теа-
тральном институте, соеди-
няет в себе сразу две теа-
тральные школы — Евгения 
Вахтангова и Петра Фомен-
ко. Режиссером спектакля 
выступил Кирилл Пирогов.  
Первое, что видится, ощуща-
ется зрителем, — это друже-
ская, братская, добрая атмо-
сфера постановки. Актеры 
играют друзей — пусть не-
равных по происхождению 
и талантам, но друзей по 
странному стечению обстоя-
тельств, и в этой дружбе не 
сомневаешься. 

Второе, что бросается в гла-
за, — молодость, красота, сме-
лость актеров. Они играют 
свободно — без страха оши-
биться и получить нагоняй от  
худрука. Эта свобода — такая 
редкость в театральном мире, 
что только ради нее и будешь 
смотреть спектакль.
Главного героя — принца 
Уэльского играет Николай Ли-
ханов. Роль сложная, причем 
настолько, что ее даже до кон-
ца не осилил великий Лоуренс 
Оливье. Хорош враг принца 
Уэльского — Гарри Перси (Ян 
Гахарманов). Выразитель-
ный, острый, как нож, и гор-
дый, каким и был его персо-
наж. Очаровательные да-
мы — Анастасия Голикова, 
Елизавета Лейбензон, Евге-
ния Ивашова. Актрисы игра-
ют представительниц разных 
сословий, и делают это не 
только убедительно, но и ори-
гинально. 

Отдельной похвалы заслужи-
вает работа художника Мак-
сима Обрезкова, главного ху-
дожника Театра им. Вахтан-
гова. Он создал простран-
ство, которое напоминает 
и дворец, и театр «Глобус», 
и трактир, и поле битвы.
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Московский турнир имеет бо-
гатую историю и является од-
ним из топовых теннисных со-
ревнований в международ-
ной классификации. Из года 
в год в столицу приезжают 
звезды мирового тенниса, 
и эти состязания стали одни-
ми из сильнейших по составу 
участников.
— «ВТБ Кубок Кремля» — ви-
зитная карточка спорта, в его 
рамках проводятся не только 
турниры среди сильнейших 
теннисистов, но и семинар 
тренеров, а также конферен-
ции, — отметил президент Фе-
дерации тенниса России Ша-
миль Тарпищев на жеребьев-
ке сетки участников. 
— Однозначно будет непро-
сто, в этом году очень силь-
ный состав участников. По-

стараюсь сыграть максималь-
но хорошо, — сказала «ВМ» 
российская теннисистка Ана-
стасия Павлюченкова. 
Если судить по женской сетке 
турнира, то в ней выступят 
12 сильнейших игроков из 
первой тридцатки мирового 
рейтинга, в том числе и пер-
вая ракетка мира — румынка 
Симона Халеп. Но самой 
сложной все же стала мужская 
сетка турнира. 
— Я в шоке от жеребьевки 
мужской сетки. Все наши ре-
бята оказались в ее нижней 
части. Уверен, что турнир бу-
дет интересным и захватыва-
ющим, — сказал директор 
мужского турнира «ВТБ Кубок 
Кремля» Амир Тарпищев.
Женская сетка получилась 
чуть ровнее с точки зрения 
силы. В любом случае нас 
ждет неделя увлекательной 
игры, — отметил директор 
женского турнира Алексей 
Селиваненко.

  
edit@vm.ru 

Будем бороться 
с нечестной игрой 

 благодарен всем тем, кто поверил и отдал свои го-
лоса мне на выборах президента Международной 
шахматной федерации (FIDE). Это была достаточ-
но интенсивная предвыборная кампания. У нас 

сильная и профессиональная команда, и наши аргументы 
помогли нам победить известных конкурентов (помимо 
Дворковича, на пост претендовали вице-президент FIDE 
грек Георгиос Макропулос и известный шахматист из Ан-
глии Найджел Шорт. — «ВМ»). Сейчас мы ведем ежеднев-
ную работу по выполнению наших обещаний, данных пе-
ред выборами.
В качестве первых шагов необходимо нормализовать ра-
боту организации. В последнее время у FIDE не было соб-
ственного счета из-за санкций, наложенных на бывшего 

президента организации 
Кирсана Илюмжинова. 
Сейчас мы над этим рабо-
таем.
Сам я готов выйти из всех 
тех структур, которые под-
вержены санкционным ри-
скам, чтобы не ставить под 
удар федерацию. Един-
ственной причиной того, 
что я входил в санкцион-

ный список, было то, что я работал в правительстве Рос-
сии. На данный момент юристы FIDE  пока не подтверж-
дают, что такие риски есть, но если они возникнут, то не-
медленно предприму соответствующие шаги.
На вопрос относительно возможного применения допин-
га в шахматах могу ответить, что это не является для шах-
мат большой проблемой. Тем не менее в FIDE есть меди-
цинская комиссия. Федерация готова к сотрудничеству 
с международными организациями по данному вопросу. 
На недавней Олимпиаде в Батуми существовал медицин-
ский кабинет, антидопинговая комиссия для осуществле-
ния допинг-контроля участников. Если мы поймем, что 
необходимы определенные действия для выявления до-
пинга, осуществим их. В том числе будем советоваться 
с Всемирным антидопинговым агентством (WADA), а так-
же с Международным олимпийским комитетом (МОК).
Куда большей проблемой является мошенничество — ис-
пользование для подсказок специальных электронных 
устройств и программ. С этим борьба уже ведется, но пока 
FIDE не располагает необходимым оборудованием, суще-
ствует нехватка техсредств, организационных усилий 
и воли. При выявлении подобных фактов шахматистов 
будем отстранять от участия в соревнованиях. 
Будем серьезно развивать шахматный спорт. Например, 
продолжим хорошую традицию проводить крупные шах-
матные мероприятия в музеях. Очень важно сейчас для 
этого вида спорта создать фундамент, массовость — что-
бы шахматы изучали и чтобы в них играли в школах. 
Одной из первостепенных задач FIDE является заинтере-
сованность в развитии шахмат политиков. Буду искать 
поддержку не только в России, но и по всему миру. 
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Народная футбольная лига 
для новичков и любителей
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Первый тур состязаний озна-
меновался хет-триком джоке-
ра действующего чемпиона — 
полузащитника Николая Еме-
льянова из «Диалога», а также 
дублем вратаря «Бриза» Вита-
лия Погодина, который впер-
вые вышел на поле в роли на-
падающего.  Погодин заменил  
бомбардира прошлого сезона 
Алексея Кулагина, получив-
шего травму.
Сам же Кулагин наблюдал за 
игрой с трибуны и восхищал-
ся способностями в атаке Ви-
талия Погодина. 

— Теперь придется место сно-
ва отвоевывать, — сказал Ку-
лагин, который в прошлом се-
зоне установил сразу несколь-
ко рекордов Лиги. — Прошло-
годние заслуги не в счет, при-
дется усиленно работать, — 
добавил лучший бомбардир 
минувшего сезона.
Победитель майского фи-
нального турнира, команда 
«Диалог» в матче-открытии 
не оставила никаких шансов 
коллективу, за который вы-
ступают в основном медицин-
ские работники, и выиграла 
у них 4:0. Кстати, проиграв-
шая команда медработников 
раньше  называлась Iatros, но 
в межсезонье сменила назва-
ние на «Швабе». Практически 
все игроки этого коллектива 
выступают регулярно на чем-
пионатах мира среди врачей. 
Хет-триком в матче отметился 
полузащитник Николай Еме-
льянов. 

Прошлогодний победитель 
московского турнира — 
команда «Бриз», являющаяся 
хозяином поля, в свою очередь 
легко обыграла аутсайдера 
двух последних сезонов — «Па-
триота» (3:0). Стоит отметить, 
что выступающий обычно на 
позиции вратаря (причем до-
вольно-таки успешно) Вита-
лий Погодин на этот раз вышел 
играть в нападении и стал ав-
тором двух мячей.
В еще одном матче игрового 
дня команда «Люберцы» тоже 
с «сухим» счетом (4:0) одолела 
команду «Этномир», главным 
тренером которого является 
отец известного в прошлом 
футболиста, а ныне тренера 
и эксперта Игоря Семшова — 
Петр Иванович Семшов.
Следующий тур пройдет 
20 октября. В борьбу вступят 
еще пять команд.
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Покупатели обновляют 
одежду и технику

Рынок FMCG (аббревиатура от 
термина американских марке-
тологов Fast moving consumer 
goods) в России носит более 
понятное населению назва-
ние — «товары повседневного 
потребления». Среди основ-
ных его характеристик — вы-
сокий оборот продукции, от-
носительно низкий уровень 
чистой прибыли, существен-
ный уровень спроса и просто-
та заменяемости.
— Спрос на товары широкого 
потребления глобально зави-
сит от двух факторов, — рас-
сказал «ВМ» управляющий 
партнер крупной маркетин-
говой компании Андрей 
Стась. — Первый — динами-
ка располагаемых доходов 
населения. И в этом году до-
ходы впервые за последние 
несколько лет показали яв-
ный рост. Второй — потреби-
тельские ожидания, уверен-
ность населения в завтраш-
нем дне.
Рост продаж, по мнению спе-
циалистов, отмечается прак-
тически во всех индустриях. 
Так, табак показывает динами-
ку продаж в 7,5 процента, мо-
лочная продукция — 2 процен-
та, средства ухода — 2,5 про-
цента. Наибольшая динами-
ка — за крепкой алкогольной 
продукцией: больше 13 про-
центов. А вот на втором и тре-
тьем местах, как ни странно, 
находятся корма для животных 
(больше 11 процентов) и моро-
женое (больше 10 процентов). 
В минус ушли соусы и средства 
по уходу за ребенком.
— Все-таки 6,8 процента — это 
лишь одна из цифр, не характе-

ризующая рынок в целом, — 
считает Андрей Стась. — Ди-
намика среднего чека на про-
дукты питания, например, на-
оборот показывает постоян-
ное снижение. Люди не стали 

меньше есть. Просто потреби-
тель выбирает более дешевые 
товары. Кроме того, тенден-
цию можно объяснить и кур-
сом рубля, особенно в случае 
с бытовой химией. Если рань-
ше стиральный порошок сто-
ил 100 рублей, а теперь — 109, 
то понятно, что показатель бу-
дет выше.
По данным специалистов, про-
довольственный ретейл про-

должает развиваться за счет 
продаж в супермаркетах, ги-
пермаркетах, магазинах шаго-
вой доступности. Во втором 
квартале года показатели это-
го сегмента увеличились на 

7,8 процента. Одно-
временно с этим 
традиционная тор-
говля «через прила-
вок» стабильно сда-
ет позиции: до ми-
нус 5,2 процента за 
тот же период.
— Ретейлеры с се-
тевыми признака-
ми имеют боль-
шую популярность 
уже не первый 
год, — утверждает 
член Гильдии мар-

кетологов России Сергей 
Краснов. — Их ценовые пред-
ложения более выгодны. Плюс 
сказывается минимальная за-
трата времени: в одном гипер-
маркете можно купить все. 
К тому же около пяти лет назад 
произошла сегментация ре-
тейлеров по доходам потреби-
теля. Магазины прямой роз-
ницы этого себе позволить не 
могут.

Среди производителей това-
ров широкого потребления 
наиболее успешным стал сег-
мент игроков «топ-1–5» — пя-
терки наиболее крупных ком-
паний, отвечающих почти за 
20 процентов роста всего рын-
ка в денежном выражении. 
Причины такой положитель-
ной динамики — возможность 
частого выпуска новинок 
и предоставление покупате-
лям более выгодной цены. Лю-
бопытно, что по словам экс-
пертов, привлекательные ак-
ции от известных торговых ма-
рок более привлекательны для 
потребителей, чем из начально 
более низкая стоимость про-
дуктов мелких брендов.
— Общий всплеск на рынке то-
варов широкого потребления 
обусловлен возвращением по-
требителей из отпусков, — 
считает Краснов. — Им необ-
ходимы одежда, косметика, 
продукты питания. Всегда на-
блюдается скачок в период 
сборов ребенка в школу. Сле-
дующий скачок активности 
ожидаем перед праздни ками.

 
e.stogova@vm.ru
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Столичный 
рынок товаров 
широкого 
по требления 
во втором квар-
тале текущего 
года показал 
рост продаж 
на 6,8 процента. 
С чем связана 
эта тенденция, 
выяснила корре-
спондент «ВМ».

Бизнесмены выбирают центр города
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Итоги третьего квартала 
2018 года в сегменте стрит-
ретейла подвели эксперты 
международной консалтинго-
вой компании Colliers 
International. Выяснилось, что 
уровень вакантности торговых 
площадей в Центральном 
округе столицы составил 
4,8 процента — это историче-
ский минимум. Еще два года 
назад в аналогичный период 
времени этот показатель со-
ставлял 11 процентов. В сег-
менте преобладает ресторан-
ный бизнес. На его долю пер-
вые девять месяцев 2018 года 
суммарно пришлось примерно 
60 процентов всех открытий 
в центре Москвы.
— Огромное влияние на запол-
нение помещений оказала 
программа «Моя улица», счи-
тает руководитель отдела 
стрит-ретейла компании JLL 
в Москве  Юлия Назарова. — 

Также на рынок центрального 
стрит-ретейла города значи-
тельное повлияли ограниче-
ние парковки, реконструкция 
улиц и создание пешеходных 
зон. В результате большинство 
центральных улиц сформиро-
вали свое новое «лицо» и при-
влекли арендаторов.
В качестве примера Юлия На-
зарова приводит Тверскую 
улицу.
— Еще несколько лет назад 
была улицей в первую очередь 
для премиальных брендов, 
а сегодня ориентируется на 
жителей Москвы и туристов 
в целом: на ней появились про-
дуктовые магазины, демокра-
тичные кафе и бренды, россий-
ские дизайнеры, — считает  
Юлия Назарова.
Однако у вице-президента 
Российской гильдии риелто-
ров Олега Самойлова на этот 
счет совершенно иная точка 
зрения.
— В моем понимании площади 
в центре Москвы по-прежнему 
доступны, однако на них про-
сто нет спроса, — считает 
он. — А вот на более доступные 
объекты он действительно на-
блюдается. Это происходит 
в том числе из-за того, что мно-

гие бизнесы, которые относят-
ся к категории стрит-ретейла, 
произвели  трансформацию 
территориального предназна-
чения с целью оптимизации 
издержек.
По словам Олега Самойлова, 
потенциальных арендаторов 
от переезда в центр Москвы 
останавливает высокая цена. 
Эксперты отметили, рост 
арендных ставок в центре Мос-
квы составил 10–15 процентов. 
Это связано с общим снижени-
ем вакантности и появлением 
дорогостоящих объектов на 
рынке. По итогам третьего 
квартала этого года минималь-
ная арендная ставка в центре 
зафиксирована на Большой 
Никитской улице — 55 тысяч 
рублей за квадратный метр 
в год. Самое дорогое мини-
мальное предложение в Сто-
лешниковом переулке — 180 
тысяч. Там же и самая дорогая 
максимальная ставка, которая 
составляет 250 тысяч рублей.
По словам Олега Самойлова, 
при решении, где базировать-
ся, бизнесмены ориентируют-
ся на отрасль своего предпри-
ятия.
— Если им принципиально 
важно находиться в центре, 

уговорить их переехать за пре-
делы ЦАО будет очень сложно. 
Потому что для него в том чис-
ле и этот фактор расположения 
является источником заработ-
ка средств, — объяснил Олег 
Самойлов.
Эксперт добавил, что таких 
компаний на рынке не так уж 
и много, остальной же бизнес 
предпочитает базироваться 
неподалеку от центра города.

 
n.kamzin@vm.ru
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Всплеск на рынке 
обусловлен 
возвращением 
людей из летних 
отпусков

прогнозы

Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, с чем связан резкий рост продаж товаров широкого потребления и по каким причинам 
арендаторы стали стремиться вести бизнес ближе к центру столицы. Кроме того, опрошенные нами эксперты оценили инициативу вернуть пожарным право 
инспектировать объекты на стадии строительства. 

тенденции
102 0,5 8,9 2,5

тысячи онлайн-заявлений 
принято за 8 месяцев этого 
года управлением Росрее-
стра по Москве. Это почти 
на 1,5 тысячи заявлений 
больше, чем  в 2017 году. 

максимальный рост про-
центных ставок по вкла-
дам в одном из крупней-
ших российских банков. 
Максимальный процент 
составляет 5,15. 

процента может составить 
ставка по ипотечным креди-
там уже в будущем году. Та-
кой прогноз дает Министер-
ство строительства и ЖКХ 
России.

миллиона человек ежедневно 
пользуются бесплатным ин-
тернетом в столичном транс-
порте. Москва — один из са-
мых развитых городов мира 
по количеству точек доступа.

     -
     -

.    .

Единственное 
верное решение

Спрашивать 
по всей строгости

 убежден, что Госпожнадзору необходимо возвра-
щать все функции по контролю за строительством 
зданий. Держать под присмотром ситуацию с по-
жарной безопасностью должно именно то ведом-

ство, которое борется с последствиями возможных проис-
шествий. И это — далеко не единственный аргумент «за».
Госпожнадзор — федеральная структура, в то время как 
службы строительного надзора и экспертизы — структу-
ры муниципальные. Получается парадокс: город контро-
лирует сам себя. Если вспомнить о том, что пожарные 
были лишены полномочий из-за обвинений в коррупции, 
то я не понимаю, как нынешняя система помогает с этим 
бороться. Кроме того, в новых ведомствах работают те же 
самые люди, которые раньше состояли в Госпожнадзоре. 
Сотрудники попросту сняли погоны и стали граждански-
ми лицами. Подготовка ка-
дров все равно осуществля-
ется через МЧС.
А ведь совет пожарных мо-
жет существенно сказаться 
на общем уровне безопас-
ности строящегося объек-
та. Здания не сооружаются 
вне городской застройки. 
Никто не строит высотку 
на пустом месте в поле. 
И только Госпожнадзор понимает и правильно оценивает 
общую картину района, рассматривает пожарную безо-
пасность здания не в отрыве от общей картины, а с учетом 
специфики местности. Откуда архитекторам знать, что 
рядом с торговым центром находится особо опасный 
с точки зрения потенциального возгорания объект? Воз-
вращаясь к претензиям по поводу взяточничества. Кор-
рупцию порождает непрозрачность процессов. Для реше-
ния спорных технических вопросов хватит привлечения 
общественности. Немало представителей общественных 
организаций являются квалифицированными специали-
стами в пожарной безопасности. Госпожнадзор не будет 
истиной в последней инстанции. В судах можно будет 
оспорить любое его действие или бездействие. И еще 
один нюанс, касающийся действующего законодатель-
ства. К несчастью, сейчас при проведении конкурсов на 
обеспечение пожарной безопасности лучшей ценой ока-
зывается самая низкая. И крупные, работающие на прак-
тический результат предприятия проигрывают сомни-
тельным фирмам-однодневкам. Здесь не должно быть 
конкуренции. Оставаться должны те игроки, которые мо-
гут предоставить гарантию жизни и безопасности людей.

се мы помним, как горела «Зимняя вишня». Почему 
это произошло? Потому что в свое время пожарные 
закрыли глаза на безопасность, подписали доку-
менты, необходимые для функционирования зда-

ния. Соответствующий указ им пришел от вышестоящего 
руководства. Потом они проводили «проверки» и не виде-
ли нарушения, которые впоследствии обернулись гибе-
лью людей. 
Видя печальные последствия, многие перестали ходить 
на просмотр фильмов в большие комплексы, где кинотеа-
тры находятся на последних этажах. Потому что по требо-
ваниям вообще-то они должны размещаться возле выхо-
да на улицу, чтобы большое количество людей имело воз-
можность быстро эвакуироваться. На деле мы видим, что 
этот запрет обошли практически все торговые центры. 
Люди стали надеяться сами на себя.
Безусловно, пожарным можно проверять здания. Лиш-
ним это никогда не бывает. Вопрос в том, насколько это 
будет эффективно.
Недавно состоялся разго-
вор со строителями и архи-
текторами. Они отметили, 
что между ними отсутству-
ет некое взаимодействие 
на уровне образования. То 
есть специалисты выпуска-
ются, но многих тонкостей 
не знают. В университете 
формально относятся к та-
ким предметам, как государственное требование к по-
жарной безопасности на объектах и тому подобному. Что-
бы этого не было, надо ввести взаимную ответственность 
как тех, кто проектирует здание, так и тех, кто его прини-
мает. Как только люди начнут понимать, что за каждое 
действие они несут не простую, а уголовную ответствен-
ность, тогда все наладится. Причем необходимо привле-
кать специалистов постоянно и спрашивать по всей стро-
гости за принятые решения.
При этом я верю, что в сегодняшних реалиях надзорная 
функция может нормально работать. Нужно ввести мно-
гоуровневую систему проверки крупных зданий. Конеч-
но, возникает риск опять нарваться на процветающую 
коррупцию. Но этого можно избежать. Просто нужно сде-
лать так, чтобы подчиненные не зависели от мнения сво-
их начальников. Чтобы простой инспектор мог выносить 
собственный вердикт по результатам проверки. Чтобы 
каждый такой сотрудник мог без боязни за себя сооб-
щить, что на его решение оказывают какое-либо давле-
ние. Мы должны сделать так, чтобы рядового пожарного 
в этом случае невозможно было уволить. К сожалению, 
пока в России это сделать сложно. В советские времена та-
кая система функционировала без сбоев. Каждый отвечал 
за свои поступки перед законом и обществом.
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Правительство России плани-
рует активно поддерживать 
тех, кто готов перейти от рас-
четов в долларах к рублям. 
Так, например, в качестве 
преференций для таких ком-
паний рассматривается воз-
можность ускоренного воз-
врата НДС и отмены обяза-
тельной репатриации части 
выручки. 
— То, что сейчас происходит, 
я бы назвал скорее подготов-
кой к возможным санкциям, 
которые сейчас активно об-
суждаются в США. Сейчас 
сложно говорить  о настоящей 
дедолларизации, так как мно-
гие наши активы мы продаем 
именно за доллары и за них же 
покупаем. Но тренд действи-
тельно наметился, — заявил 
экономист Антон Шабанов. 

 
k.yanishevsky@vm.ru
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Закольцованное 
существование 

Не нужно делать 
из класса казарму

родолжительность жизни растет. 77,8 года в сред-
нем сейчас живут москвичи. Такую цифру озвучи-
вал руководитель столичного Департамента здра-
воохранения Алексей Хрипун.

Если сравнивать ее, например, со статистикой девяно-
стых, то это серьезный прорыв: в конце «лихой» эпохи 
средняя продолжительность жизни была 59 лет. На то 
были объективные причины: чеченский конфликт, пьян-
ство, жизненная неустроенность и вообще разгерметиза-
ция всех социальных систем. Страну трясло в лихорадке, 
и у людей не хватало иммунитета.
Сейчас действительность другая: передовая медицина, 
ЗОЖ почти как религия, неиссякаемый коллаген в каж-
дой мышце. Живи и радуйся, долгие лета впереди. Но вот 
что удивительно: мало кто ценит. Еще меньше тех, кто во-
обще способен это сделать. Теоретики общественных 
процессов обратили внимание на то, что современные 
москвичи настолько зациклены на рутине, что пропуска-

ют жизнь как песок сквозь 
пальцы. Я недавно разгова-
ривала с социологом Алек-
сеем Рощиным, и он под-
твердил, сказав очень точ-
но: «люди живут дольше, 
но по-настоящему живут 
меньше».
На днях позвонила одному 
старому приятелю спра-
виться о делах. Слово за 

слово — выясняется, что у него не все в порядке со здоро-
вьем. Случись чего, даже не понял, что жил, — грустно по-
шутил он. Востребованный врач, с утра до вечера — паци-
енты, пациенты, пациенты, потом — домой к семье. В вы-
ходные ни то ни се: выспаться, или в кино, или по магази-
нам. Отпуск два раза в год. Все как у всех. По алгоритму. 
День сурка. Оттого и беспокоятся ученые умы, что так на-
зываемый «широкий москвич» живет на автомате. На ра-
боту — по одному и тому же маршруту — ноги сами идут, 
если она однообразная — значит, и там все по запрограм-
мированному сценарию, и даже домашние заботы «по-
ставлены на повтор». С зарплаты 15-го — отложить на 
ипотеку, в воскресенье позвонить родителям, на отдых — 
в Турцию. Почти уверена, что многие узнали себя. А кто-
то, может быть, привычно оправдался — это не мы такие, 
жизнь такая. И ладно бы, только наше сознание устраива-
ет, как мы говорили в детстве, западло. Закольцованная 
жизнь на автомате, какой бы длинной она ни была, уверя-
ют психологи, пролетает незаметно. Человек в простран-
стве есть, но его как бы нет. За внешними заботами он 
плохо осознает себя. Не потому что дурачок, а потому что 
биоробот. Каждая же осознанная минута, пришли к выво-
ду ученые, жизнь продлевает. Не фактически, к сожале-
нию, но в восприятии. Этой особенностью человеческой 
психологии научились пользоваться модные коучи, кото-
рые за большие деньги на специальных тренингах обуча-
ют людей осознанности. Кажется, мы докатились.

арламентарий Виталий Милонов предложил главе 
Министерства просвещения Ольге Васильевой вве-
сти в школах так называемый «этикет учащегося», 
который предполагает запрет на косметику и окра-

шивание волос, а также определенный свод правил поведе-
ния детей. «Школа не место для демонстрации своих при-
страстий в музыке или к неформальным течениям», — со-
общается в письме, направленном Милоновым в Минпрос.
Эх, Виталий Валентинович… Для современных подрост-
ков, открою вам секрет, школа уже давно не место для об-
разования. Потому что с развитием телевидения и интер-
нета учитель перестал быть уникальным носителем зна-
ний. Все, что он скажет, поверьте, легко найти в интернете. 
И даже намного-намного больше! Поэтому школа для со-

временного подростка — 
это, прежде всего, место со-
циализации. Здесь он учит-
ся дружить, враждовать, 
любить, ненавидеть. Здесь 
он предъявляет себя «горо-
ду и миру». Так может дать 
ему эту возможность? Ведь 
потом будет колледж. Или 
армия. Или вуз. Потом 
офис. И везде, елки-палки, 

дресс-код. Везде нужно играть строго по правилам — непи-
саным, но очень жестким. А потом мы удивляемся — чего 
это вдруг человек пьет? Чего это у него депрессия — на 
фоне роста благосостояния? А то и пьет, то и депрессия, что 
задолбали его с правилами. Забыл он уже, как был веселым 
жизнерадостным ребенком, которого любят просто за то, 
что он есть. И стал шестеренкой в механизме «школа». Или 
«университет». Или «корпорация N». Я не считаю, что 
в школу нужно ходить в драных джинсах, дредах и растату-
ированным с головы до пят. Но к этому пониманию, что 
нет, не надо — дети должны прийти самостоятельно. Это 
должен быть их собственный выбор — прийти в костюме.  
«Свобода есть осознанная необходимость», — справедли-
во заметил Гегель. Необходимость нужно осознать. Это 
и есть самовоспитание — когда ты начинаешь понимать, 
что можно, а чего нельзя. А когда тебе это в 14 лет вбивают 
тетки предпенсионного возраста с трудной судьбой, тебя 
тошнит. Потому что эти тетки для тебя не авторитет. Нор-
мальный учитель — много раз убеждался — никогда не бу-
дет «чморить» ученика за внешний вид. Разве что аккурат-
но пошутит и намекнет — мол, в школу нужно одеваться 
по-другому. А «чморят», орут и выгоняют из класса лишь 
закомплексованные, не уважающие себя и других «педаго-
ги». Стоит ли законодателям потакать им? Девушки хотят 
нравиться парням. Парни хотят выделиться. Это биология, 
это нормально. Если мы заставляем детей находиться 
в школе по 6–8 часов, то пусть эту часть жизни не только 
учатся математике и русскому языку. Пусть еще и учатся 
быть самими собой.
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Реформы катастрофы 

 середине октября 1985 года очередной пленум ЦК КПСС одобрил проект 
основных направлений социально-экономического развития СССР 
на 1986–1990 годы и также до 2000 года. Этот экономический курс впо-
следствии получил название перестройки.

Выступая на пленуме ЦК КПСС, Горбачев обозначил курс на «глубокие экономи-
ческие и социальные реформы в стране». Он призвал выработать новое каче-
ство советского общества. То есть речь шла о том, чтобы «улучшать социализм». 
Искать новое качество были призваны новые кадры: на пленуме был отправлен 
в отставку прежний глава советского правительства престарелый Николай Ти-
хонов и назначен на его место Николай Рыжков. Потом он войдет в историю как 
«плачущий премьер». По другому поводу. Однако на своем посту он оказался 
беспомощным. Как и все советское руководство.  
Были ли перемены необратимы? В значительной мере да. Идея неких — нет, 
не реформ, само слово это было слишком радикально для геронтократов из По-
литбюро, — а «преобразований» витала в воздухе. Наследовавший вогнавшему 
СССР в застой Брежневу Юрий Андропов как глава КГБ был отлично осведомлен 
об истинном состоянии дел в стране. Но большего, чем «закручивание гаек» 
в форме ужесточения производственной дисциплины (ловли граждан в рабочее 
время по кинотеатрам и магазинам), выдумать не мог. Говорил о «совершен-
ствовании социализма». А как, куда? Не было, по большому счету, никаких стра-
тегических идей.  Было ощущение, что проигрываем гонку вооружений Амери-
ке (программа «звездных войн» Рейгана всерьез напугала), было понимание, 
что отстаем технологически. Но четкого понимания, что плановая экономи-
ка — это путь в тупик, не было. Понимания, что надо идти в рыночную экономи-

ку, — тем более. 
Все тогдашние «реформаторы», не только Горба-
чев, грезили неким «социализмом с человече-
ским лицом» и паллиативными методами его «со-
вершенствования».
Идей не было и у генсека. Ведь с чего он начал? 
С борьбы с алкоголизмом. То есть с чисто идеали-
стической кампании. 
Внятного плана действий у Горбачева и его окру-
жения не было. Но только ли его в том вина? Мо-
жет, все-таки той системы управления — на-

сквозь засиженной геронтократами с ограниченным, подчас невежественным 
представлением о современном мире и путях его развития. 
Может, вина есть и той затхлой системы застоя, через которую на вершину вла-
сти смог каким-то чудом интриг прорваться лишь один сравнительно молодой 
политик, да еще не в маразме. Горбачев и сам не очень представлял, чем это мо-
жет кончиться. Но — и не мог. 
Состояние общественных и экономических наук в тогдашнем СССР, скованное 
замшелым идеологическим догматизмом, было таково, что просто некому было 
предложить внятный и, главное, адекватный вызовам времени план реформ — 
что в экономике, что в политике. 
Дискуссий и болтовни — в прессе и на партсобраниях — было хоть отбавляй. 
Но только сейчас пришло понимание, сколь же наивны в своей неадекватности 
были тогдашние «кумиры» демократической толпы. 
Они были, увы, не менее безграмотны, чем те, кого называли «мастодонтами» 
старой партноменклатуры. 
Мы и сейчас, впрочем, продолжаем больше говорить, чем делать.

 

    edit@vm.ru

Происшедшее с нашей 
страной — довод против 
современной экономиче-
ской системы. Люди ви-
дят, что произошло 
с мировой державой, сто-
ило народу потерять 
бдительность.
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Жаль земляка-
футболиста

Слеза Кокорина

утболист Кокорин — мой земляк, а значит, объек-
тивной быть не могу. Он почти ровесник моего 
сына — на год старше. На его молодости хотелось 
бы сделать акцент. Он наломал дров, но у него еще 

уйма времени, чтобы это исправить. От правосудия во 
многом будет зависеть дальнейшая судьба человека. Во-
прос в том, будут ли углубляться судьи в обстоятельства 
жизни Александра Кокорина, в его детство?
Я помню начало 1990-х  годов в Белгородской области, где 
он родился. Заводы, институты, фабрики закрывались, 
и люди шли на рынок — торговать. На воспитание детей 
не было времени. 
Саша Кокорин в семь лет записался в секцию футбола, что-
бы вырваться из нищеты. Одно стремление — стать чело-
веком, у которого есть деньги, дом, одежда. Уверяю вас, 
что в те годы все мальчики мечтали только об этом.
Не хочу обвинять все поколение девяностых, но в нем дей-
ствительно много неуправляемых личностей. Молодые 
люди мстят обществу за то, что у них не было детства, что 
их близкие унижались, продавая себя за кусок хлеба. Они 
сорят деньгами, показы-
вая, что им безразличны 
последствия и что матери-
альный потребительский 
мир, ради которого многие 
души дьяволу продают, не 
менее абсурден, чем их 
аморальные действия. Раз-
ве мы, родившие их, не ви-
новаты в том, что не зани-
мались их воспитанием?
Александр Кокорин жил в интернатах, без родителей. В те 
же 1990-е — начале 2000-х годов и в интернатах не очень-
то уделяли внимание воспитательной работе. Кокорин пе-
реезжал из одного интерната в другой, менял клубы, 
у него не было постоянных учителей и товарищей. Потом 
его стали продавать как талантливого футболиста по всей 
стране. Он стал вещью — дорогой вещью. Он еще не успел 
стать человеком, а уже превратился в предмет торга. И жи-
вет по законам дикого рынка, покупая все, что можно ку-
пить за деньги, и даже больше. В действиях спортсмена 
есть замашки «сверхчеловека» — типа: «Тварь я дрожащая 
или право имею?» Он уверен в том, что он вправе гулять на 
широкую ногу, наказывать тех, кто делает ему замечания. 
Повторяю, он не один такой. 
Он бежал за своей славой, за миллионными контрактами 
и споткнулся. Несчастный, одинокий человек, у которого 
и была одна отдушина — дружба с таким же, как он, Пав-
лом Мамаевым. Конечно, Александр Кокорин должен от-
ветить за то, что он сделал. Но спускать на него всех собак, 
гнобить, как это происходит сегодня на публичном про-
странстве России, — непозволительно. Презумпцию не-
виновности никто не отменял. И человечность тоже. 

 одночасье футболисты Кокорин и Мамаев вновь 
стали героями дня. Пацаны зажигательные. Во-
первых, мяч пинают. Во-вторых, суровую мужскую 
дружбу любят и ценят. Отмечали десятилетие 

дружбы, та-дам! Правда, влипли в неприятную историю. 
8 октября, находясь в состоянии неадекватном, получи-
ли замечание в кофейне. Человек, сделавший «крутым 
ребятам» внушение, получил стулом по башке.
История, вообще, достойна пера Зощенко. Или журнала 
«Крокодил» — в его лучшие, самые острые годы.
Ребят задержали. Александр Кокорин обратился к проку-
рору с просьбой оставить его на свободе. Ему очень стыд-
но. Так он сказал. И еще: «Я вел себя недопустимо, я сде-
лаю все, чтобы заслужить прощение и загладить свою 
вину». Плачущий смайлик. Ну, это я от себя добавляю 
смайлик... В тюряге-то не очень, верно, оказалось. 
Не пять звезд с джакузи.
А если бы — не Пак полу-
чил по голове? Поднялся 
бы такой шум? Катилась 
бы суровая мужская слеза 
из глаза Кокорина? Перед 
выступлением в кафе Ко-
коша и Мамоша (как их тут 
же окрестили остряки) из-
били водителя ведущей 
Первого канала Ушаковой.
Газзаев вот сказал: Кокорин и Мамаев сделали много хо-
рошего для страны и для футбола. Значит, так — поругай-
те парней, да и отпустите с миром?
Можно, я тоже выскажусь — как женщина, не интересу-
ющаяся футболом от слова «совсем»? 
Кокорин и Мамаев — просто хамы, получающие огром-
ные деньги. Как и все футболисты вообще. Они просто 
пинают мяч, и на основании этого не имеют права бить 
по голове табуретом граждан. Чиновника или там ре-
дактора, или кассиршу. Кокорин и Мамаев — обычные 
гопники и хамы. Пусть и бывали в Монте-Карло, и упи-
вались дорогим шампанским. Пожалуй, это их только 
испортило.
Мне бы хотелось, чтобы их наказали. Чтобы другим за-
жравшимся неповадно было. Не на семь лет, понятно, по-
садили, как требуют иные совсем кровожадные. Мне бы 
хотелось, чтобы они получили обычное такое наказание 
за драку, какое получают совершенно обычные гопники. 
Чтобы с ними разорвали контракты все фирмы-шмирмы. 
Чтобы они не представляли наш футбол. Не получали 
баснословных футбольных денег, о которых не сказал 
только ленивый.
И все, пусть идут в осенний денек по опавшей листве. Два 
закадычных друга, Кокоша и Мамоша.
Шнур про них стишонок написал. Не особо смешно, но 
тем не менее.
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Сегодня точку в номере ставит американский киноактер, мастер боевых искусств Стивен Сигал (справа), который в минувшую субботу в спорткомплексе «Фили» 
провел мастер-класс по айкидо в рамках Первого международного будо-фестиваля. Уже два года Сигал является гражданином России. Он приезжает в страну не 
только между съемками в голливудских блокбастерах, но и старается не пропускать важные государственные события. Например, в этом году он присутствовал 
на инаугурации Владимира Путина, а также на параде Победы на Красной площади. А в конце июля Стивен Сигал был назначен специальным представителем 
МИД России по гуманитарным связям России и США.  
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деловая афиша

Жильцам 
предлагают 
оплачивать долги 
соседей. 
И как вам?

 
 

  

Это возмутительное предло-
жение. Во-первых, почему 
кто-то должен оплачивать чу-
жие долги и есть ли у семей на 
это средства? Свои платежи 
весьма обременительны, а тут 
еще и чужие хотят повесить. 
И так уже есть общедомовой 
процент, который начисляют 
каждому жильцу.
Сейчас есть еще одна резо-
нансная инициатива. Уже хо-
тят повесить ответственность 
за судебные разбирательства 
на ТСЖ. То есть с неплатель-

щиком будет судиться не ком-
пания, которая предоставляет 
услуги по подаче в квартиры 
воды или других ресурсов. Су-
диться должны будут предста-
вители товарищества или 
управляющей компаний. Это 
тоже неправильно. Но иници-
атива очень понравится не-
плательщикам. И еще это вы-
годно может быть ресурсно-
жилищным организациям.

 
   

  

Чтобы делать грамотные вы-
воды, нужно прежде всего из-

          
.    —       .   

         .

 учить текст доклада. Но могу 
сказать, что только в России 
еще не принята практика, что 
соседи ответственны друг за 
друга в части оплаты комму-
нальных услуг. Во всех стра-
нах Европы и в Америке это 
давно принятая практика, 
причем у них она существова-
ла по умолчанию. У нас надо 
принимать отдельный закон, 
потому что в Конституции 
прописано, что участие в ТСЖ 
является добровольным. 
Считаю, что, если инициативу 
примут, ничего страшного не 
случится и, наоборот, долгов 
по коммунальным услугам 
станет меньше.

 

Это неправильное предложе-
ние как с юридической, пра-
вовой точки зрения, так 
и с простой человеческой.
Солидарная ответственность 
возникает только в случаях, 
предусмотренных законом 
или договором. В законе она 
предполагается только в слу-
чае совместного причинения 
вреда. Один сосед за другого 
отвечать не должен. В боль-
шинстве многоквартирных 
домов каждый собственник 
отвечает только за свою тер-

риторию и по своим долгам. 
Если человек не платит — он 
отвечает своим имуществом. 
Можно требовать его пересе-
ление, объявляйте его в конце 
концов банкротом, как поло-
жено Конституцией.
Понимаете, сегодня мы отве-
чаем за соседа по коммуналь-
ным долгам, а завтра оплачи-
ваем его кредит. Это абсурд. 
Но, к сожалению, у некоторых 
экономистов в голове такие 
идеи бродят.

 
   

Такую реформу может пред-
ложить только тот, у кого 
куры деньги не клюют. У меня 
не такая шикарная зарплата 
и маленький ребенок. Все рас-
писано на месяцы вперед.
Даже если предположить, что 
я могу себе позволить пере-
крыть долг соседа, то с какой 
стати я должна потом мотать-
ся по судам, взыскивая с него 
свои кровные? У меня на это 
абсолютно нет времени. Да 
и с ребенком особо не помота-
ешься. Хотя бы потому, что 
оставить его не на кого. Наде-
юсь, инициативу не примут. 
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Шаг к Богу

 своем послании к римским христианам апостол Па-
вел пишет: «Братья… представьте тела ваши в жерт-
ву живую, святую, благоугодную Богу, для разумно-
го служения вашего» (Рим. 12, 1). Как же человек 

может предоставить свое тело в жертву Богу?
Прежде всего человек должен воздерживаться от греха. 
Должен беречь не только душу, но и тело от греховных 
дел. К телесным грехам относятся и блуд, и объедение, 
и пьянство, то есть все, что приносит телесное наслажде-
ние. Апостол говорит, что наши тела являются храмами 
Духа Святого. На основании этого единства мы почитаем 
мощи святых.
Вот, к примеру, сейчас привезли мощи святого Спиридо-
на Тримифунтского, и люди из разных мест приезжают 
и поклоняются им. Но некоторые спрашивают: «Хорошо, 
но как это действует? Я приехал, приложился к его мо-
щам, и во мне что-то долж-
но поменяться?»
Так это не работает: пое-
хал, приложился — и что-
то сразу изменилось. Чело-
век едет к святыне не при-
ложиться «на всякий слу-
чай», чтобы ему что-то хо-
рошее от этого было. Чело-
век едет с верой, он готов 
понести подвиг, взять на 
себя духовный и телесный труд. По вере человек готов по-
жертвовать своим отдыхом, потратить свой выходной 
день, провести в очереди какое-то время, потерпеть иску-
шения, которые непременно будут, постараться молить-
ся в той же очереди, а не праздно беседовать с попутчика-
ми. Это не развлечение, а серьезное духовное усилие.
Если человек готов этот день посвятить духовной работе 
над собой ради веры и надежды на святого, помолиться 
ему, попросить у него помощи в своей духовной жизни, 
даже, может быть, в каких-то земных нуждах, это и будет 
хорошо, ради этого и совершается поездка. Человек дела-
ет шаг к Богу, приближается к Нему, становится более 
способным к восприятию Божией Благодати. Благодать 
сможет коснуться его сердца, подготовленного молитвой, 
духовным и телесным трудом.
Человек, который не поехал к мощам святого, не лишает-
ся его помощи. Это остается на усмотрение человека. Все 
отношения с Богом у человека основаны на вере и добро-
вольном жертвенном подвиге. Без жертвы никуда, что со 
стороны Бога, что со стороны человека. Правильные от-
ношения человека и Бога, человека с другими людьми не-
возможны без самопожертвования.
Именно этим и ничем иным объясняется то, что, казалось 
бы, много есть частиц мощей того или иного святого, но 
в то же время, когда привозят его мощи из дальних стран 
и весей, многие христиане готовы предпринять большие 
усилия, потрудиться душевно и телесно, чтобы «посе-
тить» святого и пообщаться с ним.
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